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Wilson acompanha famílias na Suhab 
ATENDIMENTO   

A Secretaria de Segu-
rança Pública do Ama-
zonas (SSP-AM) desta-
ca a atuação preventiva 
dos órgãos do sistema 
de segurança nas escolas 
com programas sociais e 
projetos. As ações tratam 
da prevenção à violên-
cia, dependência química, 
bullying, entre outros te-
mas que são abordados 
dentro das salas de aula 
para crianças e adoles-
centes da rede estadual 
de ensino.
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Uma em cada sete mulheres 
já passou por aborto 
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2 Última hora
Prevenção à violência 

A Secretaria de Se-
gurança Públi-
ca do Amazonas 
(SSP-AM) destaca 

a atuação preventiva dos 
órgãos do sistema de segu-
rança nas escolas com pro-
gramas sociais e projetos. 
As ações tratam da preven-
ção à violência, dependên-
cia química, bullying, entre 
outros temas que são abor-
dados dentro das salas de 
aula para crianças e ado-
lescentes da rede estadu-
al de ensino, em conjunto 
com a Secretaria de Estado 
de Educação e Desporto.

Como parte do Plano 
Estadual de Segurança 
Pública e Defesa Social, o 
trabalho de prevenção nas 
escolas e comunidades é 
um dos eixos prioritários do 
programa Amazonas Mais 
Seguro, lançado em 2021, 
pelo governador Wilson 
Lima, com investimentos 
na área da Segurança Pú-
blica. O programa “DPV nas 
Escolas”, foi desenvolvido 
para atuar nos 61 municí-
pios do Estado em toda a 
rede estadual de ensino.

Em 2022, o DPV alcan-
çou mais de 18 mil alu-
nos em setenta escolas da 
rede estadual de ensino do 
Amazonas. O órgão atua 
em todo interior e região 
metropolitana de Manaus 
com palestras e ações edu-
cativas e atendimentos 
com profissionais da área 
da saúde que fazem parte 
da estrutura de atuação 
do órgão.

Além da SSP-AM, insti-
tuições como a Polícia Mi-
litar do Amazonas (PMAM) 

Policiais civis realizam nas escolas palestras educacionais com a participação de delegados e outros agentes

e Corpo de Bombeiros do 
Amazonas (CBMAM), De-
partamento Estadual de 
Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM) atuam dire-
tamente com projetos vol-
tados para a prevenção à 
violência e formação social 
de crianças e adolescentes 
da capital. A Polícia Civil 
(PC-AM), também, realiza 
palestras dentro de temas 
propostos pela Secretaria 
de Estado de Educação e 
Desporto.

 
Proerd
A Polícia Militar do Ama-

zonas (PMAM) atua dire-
tamente com o programa 
Nacional de Resistência 
às Drogas (PROERD), um 

programa estratégico que 
objetiva educar principal-
mente as crianças e ado-
lescentes em seu meio 
natural, a escola, com ati-
vidades interativas auxi-
liadas por um agente poli-
cial junto com o professor 
pedagógico. Em Manaus o 
programa é realizado des-
de o ano de 2003.

 
Bombeiro Mirim
O Projeto Educacional 

Bombeiro Mirim (Pro-
ebom) é um projeto de 
responsabilidade social 
do Corpo de Bombeiros 
Militar do Amazonas (CB-
MAM), tendo como foco 
a valorização dos ideais 
de cidadania e civismo na 

formação de crianças e 
adolescentes. Dessa for-
ma, o Corpo de Bombei-
ros Militar contribui com 
a sociedade amazonense 
no sentido de auxiliar na 
formação básica dos cida-
dãos. O programa atende 
mais de 800 crianças e 
adolescentes.

 
Detran nas Escolas
O Departamento Esta-

dual de Trânsito do Ama-
zonas (Detran-AM), por 
meio da Gerência de Edu-
cação para o Trânsito da 
instituição, desempenha a 
campanha “Detran nas Es-
colas”, que visa conscien-
tizar alunos, professores, 
condutores de transporte 

escolar, pais e responsá-
veis sobre a legislação de 
trânsito de maneira edu-
cativa durante o período 
letivo.

 
PC-AM realiza Palestras
A Polícia Civil do Ama-

zonas (PC-AM) realiza nas 
escolas da rede estadual, 
palestras com a participa-
ção de delegados e outros 
agentes, que levam orien-
tações sobre diversos te-
mas, dentre eles, violência 
contra a mulher, preven-
ção de atos infracionais, 
cuidados que devem ser 
tomados no âmbito virtual 
relacionados à prevenção 
e combate aos crimes ci-
bernéticos, dentre outros.

DIVULGAÇÃO

 Cai criação 
de emprego 
formal

FEVEREIRO  

Prejudicada pela desa-
celeração econômica e 
pelo fechamento de vagas 
no comércio, a criação de 
emprego formal caiu em 
fevereiro. Segundo dados 
divulgados pelo Cadastro 
Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged), 
da Secretaria de Trabalho 
do Ministério da Economia, 
241.785 postos de traba-
lho com carteira assinada 
foram abertos no último 
mês. O indicador mede a 
diferença entre contrata-
ções e demissões.

Em relação a fevereiro 
de 2022, houve queda de 
26,4%. No período, tinham 
sido criados 328.507 postos 
de trabalho, nos dados sem 
ajuste, que não consideram 
declarações entregues em 
atraso pelos empregado-
res. Apesar da desacelera-
ção em relação a fevereiro 
do ano passado, continua a 
haver melhora em relação a 
dezembro, quando haviam 
sido fechados 440.669 
postos. Em janeiro, foram 
criados 84.571.

Considerando os meses 
de janeiro e fevereiro, fo-
ram abertas 326.356 va-
gas. Esse é o resultado mais 
baixo para os dois primei-
ros meses do ano desde 
a reformulação do Caged, 
em 2020. A comparação 
considera os dados com 
ajustes, quando o Minis-
tério do Trabalho registra 
declarações entregues fora 
do prazo pelos emprega-
dores e retifica os dados 
de meses anteriores. A mu-
dança da metodologia não 
torna possível a compara-
ção com anos anteriores 
a 2020.

em escolasSecretaria de Segurança 
desenvolve programas de 
prevenção à violência em 
unidades educacionais 



‘Câmara Cidadã’
 A Câmara Municipal de Manaus 

(CMM) disponibilizou um pré-cadastro 
online, pelo link http://bit.ly/3Gn3Qyr, 
para agilizar o atendimento da popula-
ção nos dois dias da “Câmara Cidadã”. 
O agendamento, que não é obrigatório, 
consiste no preenchimento de informa-
ções para redirecionar os interessados 
aos serviços que serão ofertados no 
Estádio Carlos Zamith, bairro Coroado, 
Zona Neste de Manaus, hoje e amanhã 
(30 e 31 de março). O pré-cadastro dá 
direito a uma senha a ser retirada no 
posto de atendimento do evento. 

Unidade de Inteligência Fiscal 
Em reunião realizada na sede da 

Secretaria do Tribunal de Contas da 
União no Amazonas (TCU-AM), nessa 
terça-feira (28), a Suframa apresen-
tou a representantes do TCU-AM e 
da Controladoria-Geral da União no 
Amazonas (CGU/AM) a “Unidade de 
Inteligência Fiscal” (Unif). O projeto, 
implementado há cerca de nove me-
ses, tem a finalidade de aprimorar o 
controle e a fiscalização no ingresso de 
mercadorias em áreas incentivadas do 
modelo Zona Franca de Manaus.

‘Medida desesperada’
A proibição dos novos medidores 

aéreos de energia – o SMC (Siste-
ma de Medi-ção Centralizada) – pela 
Câmara Municipal de Manaus é uma 
“tentativa desesperada e apelativa que 
não vai se sustentar”, afirma Wagner 
Ferreira, diretor institucional e jurídico 
da Abradee (Associação Brasileira de 
Distribuidores de Energia Elétrica). “É 
mais uma tentativa desesperada de 
quem quer que o Amazonas não tenha 
uma operação saudável, sadia e segu-
ra. Estamos falando de equipamentos 
que já são utilizados há mais de 20 
anos, que permitem a transparência, 
o acompanhamento pelo consumidor”, 
disse Ferreira.

Sul do Amazonas
Ontem os deputados estaduais da 

Assembleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam) debateram sobre a questão 
da regularização fundiária no sul do 
Estado. O deputado estadual Cabo Ma-
ciel (PL) anunciou que os prefeitos do 
sul do Amazonas se reunirão com o 
superintendente-substituto do Insti-
tuto Brasileiro do Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais Renováveis do 
Amazonas (Ibama), Joel Bentes Araújo 
Filho, para discutir os meios de legali-
zação das terras na região. “É preciso 
que a União e o Estado possam sentar 
e discutir a situação, pois são terras 
produtivas”, afirmou.

Prefeitura de Iranduba investigada
O Ministério Público do Amazonas 

(MP-AM) instaurou um inquérito civil 
no último dia 23 de março para apurar 
possível superfaturamento em uma 
obra da Prefeitura de Iranduba, a 30 
quilômetros de Manaus, na gestão do 
prefeito Augusto Ferraz. Conforme o 
Diário Oficial do MP, a obra trata-se 
da construção da Secretaria Municipal 
de Administração e Planejamento (Se-
map), orçada, inicialmente, em R$ 645, 
880, 45. Entretanto, na decisão, o MP 

considera a necessidade de inves-
-tigar “possíveis irregularidades”, que 
incluem, além do superfaturamento, 
o não cumprimento dentro do prazo 
estipulado.

CPI dos atos
O procurador-geral da República, 

Augusto Aras, defendeu, nesta terça-
-feira (28), a rejeição de um pedido 
feito ao Supremo Tribunal Federal 
(STF) que tem como objetivo obri-
gar o presidente do Senado, Rodri-
go Pacheco (PSD-MG), a criar uma 
Comissão Parlamentar de Inquérito 
(CPI) na Casa sobre os atos do dia 8 
de janeiro. Em manifestação enviada 
ao gabinete do ministro Gilmar Men-
des, decano do STF e relator do caso, 
Aras afirmou que não vê omissão do 
presidente do Senado e que Pacheco 
“adotou as medidas que entendeu 
serem necessárias” em relação ao 
pedido de CPI.

Baixou o nível
A sessão da Comissão de Cons-

tituição e Justiça (CCJ) da Câmara 
dos Deputados, nesta terça-feira 
(28), foi marcada por um verdadeiro 
bate-boca entre os parlamentares 
presentes. Na ocasião, o ministro da 
Justiça, Flávio Dino, compareceu para 
esclarecer algumas questões sobre o 
governo Lula. Depois de quase quatro 

horas de interrogatório, chegou a vez 
de o deputado federal Nikolas Ferreira 
(PL-MG) fazer algumas perguntas. 
No momento em que o parlamentar 
começou a falar, diversos deputados 
iniciaram uma enxurrada de ofensas 
contra o político mineiro.  Ferreira 
pedia respeito ao ministro — que 
respondeu a muitos parlamentares 
em tom de deboche.

“Falou  muito e não esclareceu 
nada”

Nesta terça (28), a Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania 
(CCJ), da Câmara dos Deputados, 
ouviu o ministro da Justiça, Flávio 
Dino, sobre a visita que ele fez ao 
Complexo da Maré, no Rio de Janeiro. 
Em análise publicada no site Gazeta 
do Povo, o jornalista Alexandre Garcia 
defendeu que Dino “falou muito e não 
esclareceu nada”. Garcia disse ainda 
que o depoimento do ministro “não foi 
um fracasso, mas foi um anticlímax”. 
“Houve muitas perguntas, as primei-
ras a respeito da Favela da Maré, e aí 
começou um bate-boca que chegou 
a um ponto incontrolável”, escreveu.

Planalto remarca viagem
O Palácio do Planalto sugeriu que 

a visita de Estado do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) à China ocorra 
entre os dias 11 e 14 de abril. As datas 

estão em negociação com a chance-
laria chinesa. A confirmação depende 
agora da agenda do presidente Xi 
Jinping. A sugestão é para que eles 
se reúnam em Pequim em 13 de abril. 
A Presidência da República aguarda 
uma resposta da China. Ministros e 
auxiliares diretos do governo Lula 
afirmam que a definição caberá ao 
líder chinês, porque foi Lula quem 
desmarcou de última hora. 

Assessor de Gleisi
Carlos Carboni, assessor da depu-

tada e presidente nacional do PT, 
Gleisi Hoffmann, foi nomeado por 
Lula (PT) para a função de diretor de 
Coordenação na Itaipu Binacional. No 
cargo, ele terá um salário mensal de 
R$ 76 mil. A nomeação foi oficializada 
na última sexta-feira (24). O mandato 
vai até maio de 2027. Quando era 
secretário legislativo no gabinete de 
Gleisi, Carboni recebia R$ 8,3 mil. A 
Câmara publicou, nesta terça-feira 
(28), a exoneração de Carboni do ga-
binete da deputada.

Mudanças no Twitter
Desde que Elon Musk comprou o 

Twitter, diversas mudanças extremas 
aconteceram na empresa, e nos úl-
timos dias não foi diferente. O dono 
da rede social confirmou uma série 
de novas alterações que acontece-

rão dentro do aplicativo e que envol-
vem principalmente os assinantes do 
Twitter Blue, e isso irritou os usuários. 
Musk anunciou na segunda (27) que, 
a partir de 15 de abril, apenas contas 
verificadas da rede social poderão votar 
em pesquisas e enquetes. Segundo o 
bilionário, a medida é também uma 
forma de conter os “enxames de bots” 
que acessam o serviço por meio de 
recursos de inteligência artificial.

Primeiro investigado
A Comissão de Ética da Presidência 

da República abriu nesta terça (28) 
um procedimento que investigará o 
ministro das Comunicações, Juscelino 
Filho. A apuração será conduzida pelo 
próprio Executivo federal. Juscelino 
será o primeiro investigado da nova 
gestão do Lula.

Juscelino Filho tem sido alvo de sus-
peitas de irregularidades em viagens. As 
denúncias surgiram após reportagens 
revelarem que dos quatro dias de uma 
viagem realizada em avião da Força 
Aérea Brasileira (FAB), três foram de-
dicados a compromissos com cavalos 
de raça. 

Suspeição
O senador Sergio Moro (União Brasil-

PR), ex-juiz da Lava Jato, requereu ao 
juiz Eduardo Appio, titular da 13ª Vara 
Federal de Curitiba, que não despache 
mais em processos da extinta operação 
até a análise do pedido de suspeição 
formulado contra o magistrado por uma 
procuradora de Ponta Grossa, no inte-
rior do Paraná. Moro também pede que 
Appio reconsidere a decisão de enviar 
ao Supremo Tribunal Federal (STF) as 
acusações feitas pelo advogado Rodri-
go Tacla Duran – desafeto do ex-juiz 
e alvo da Lava Jato – contra ele e o 
deputado Deltan Dallagnol (Podemos-
-PR), ex-chefe da extinta força-tarefa 
no Ministério Público Federal. 

Impeachment
Nesta quarta-feira (29), a bancada 

do Partido Liberal (PL) da Câmara dos 
Deputados apresentou um pedido de 
impeachment contra o presidente Lula 
(PT). Entre os assuntos listados no 
pedido, está a declaração recente do 
presidente sobre a investigação da 
Polícia Federal que desarticulou um 
plano da facção PCC contra o senador 
Sérgio Moro. Lula chamou o caso de 
“armação”. Ainda sobre Moro, os par-
lamentares do PL citam a entrevista 
dada por Lula a um blog dizendo que 
quer f**** com o ex-juiz da Lava Jato. 
No pedido de impeachment, os autores 
alegam quebra de decoro.

Medicamentos devem subir
O Sindicato das Indústrias Farmacêu-

ticas do Estado de São Paulo (Sindus-
farma) prevê aumento no preço dos 
remédios de até 5,6% a partir do pró-
ximo sábado (1º). Essa mudança deve 
atingir cerca de 10 mil medicamentos.

A atualização nos preços acontece 
anualmente e é feita pela Câmara de 
Regulação do Mercado de Medicamen-
tos (Cmed) e tem como base os fatores 
de produtividade, ajustes do setor e o 
Índice Nacional de Preços ao Consumi-
dor Amplo (IPCA).

Nova UBS Viver Melhor ficará 
pronta no primeiro semestre 

Os avanços na cobertura da Atenção Básica oferecida à população foram reforçados, na ma-
nhã de ontem, pelo prefeito de Manaus, David Almeida, durante vistoria nas obras de cons-

trução da Unidade Básica de Saúde (UBSs), de porte 4, no conjunto Viver Melhor 3, Zona 
Norte da capital amazonense. A estimativa é de que a nova  unidade de saúde seja entregue 

ainda no primeiro semestre.
 O chefe do Executivo municipal destacou que o olhar para a área é diferenciado e que ou-

tras melhorias serão realizadas pela gestão municipal no residencial. “Esse é o novo modelo 
de saúde básica em Manaus, é uma unidade com mais de 1.400 metros quadrados, podendo 
atender até 1.200 pessoas por dia. Esse conjunto aqui, o Viver Melhor”, afirmou o prefeito.

Segundo a secretária da Semsa, Shádia Fraxe, a nova unidade vai desafogar o atendimento 
na área, e foi pensada na acessibilidade dos usuários para Pessoas com Deficiência (PcDs). 
“Aqui foi um dos lugares que a gente pesquisou muito, junto com o prefeito, onde a população 
mais necessitava, era uma área de grande vazio assistencial. Esse bairro tem uma quantidade 
grande de PcDs, então é uma estrutura pensada para melhor acessibilidade, com uma atenção 
voltada para a comunidade daqui”, pontuou Fraxe.

Ao deputado estadual Rozenha (PMB), que propôs o Projeto de Lei 283/2023 
com o intuito de garantir atendimento multidisciplinar e acesso a terapias 
complementares como massoterapia e pilates às pessoas que sofrem de 
fibromialgia, doença crônica que causa imensas dores e transtornos. De acordo 
com estimativas da Sociedade Brasileira de Reumatologia, 5% da população 
brasileira, aproximadamente sete milhões de pessoas, têm fibromialgia. Em 
90% dos casos, a síndrome atinge mulheres entre 35 e 50 anos.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao regime da Nicarágua, com aval do Ministério do Interior, que cancelou 
nesta terça-feira (28) o estatuto legal de uma associação que prestava 
assistência a mulheres com câncer. Outras 23 ONGs — incluindo oito que 
solicitaram dissolução voluntária — foram anuladas sob a justificativa de 
que descumpriram as leis que as regulam. A dissolução da Associação María 
Auxiliadora Pro-Mulheres com Câncer, registrada desde 2004, foi acatada 
pela ministra do Interior da Nicarágua, María Amelia Coronel. 

Manaus, quinta-feira 30 de março de 2023
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Manaus, promissora para negócios
Editorial

Os danos do Tribunal Virtual no mundo trabalho

Quem não é de Manaus, está de passagem, apenas ‘turistando’ vai se 
vislumbrar com uma cidade rica não só por ser rodeada pela Floresta 
Amazônica mas também pela imensidão de comércios e o seu polo 
industrial. O que mostra que a cidade não é inferior frente às grandes 
capitais do Brasil.

A capital amazonense é a 22ª cidade dentre as 101 mais populosas 
no Brasil com melhores condições para o empreendedorismo, segundo 
ranking do Índice de Cidades Empreendedoras (ICE) referente ao período 
de 2022/2023, divulgado nesta segunda-feira (27). O levantamento foi 
produzido pela Escola Nacional de Administração Pública (Enap), o re-
latório abrange os 101 municípios mais populosos do Brasil, “organizados 
de acordo com as melhores condições para empreender”. De acordo com 
o ranking, Manaus está em 13ª quando o quesito avaliado é a “cultura 
empreendedora”.

A Junta Comercial do Estado (Jucea), registrou no mês de fevereiro 
deste ano, 552 novas empresas em solo amazonense. O número é o 
terceiro melhor em constituições de novos empreendimentos para um 
mês de fevereiro. Entre os municípios do estado que tiveram maior 
número de constituição de novos empreendimentos, destacam-se a 
capital do Amazonas, com 412 novos registros; seguida de Manacapuru 
e Tefé, com 12.

O povo nordestino, principalmente, que migrou para Manaus com a 
criação da Zona Franca em 1967 em busca de emprego, sabe que aqui 
é uma terra de oportunidade e prosperidade. Vários bairros e áreas da 
cidade já apresentam autonomia no seu mix de ofertas de produtos, como 
por exemplo, a zona Leste. Mas em qualquer lugar, o turista ou mesmo 
o amazonense pode ser abastecido, apesar de Manaus está isolada em 
relação aos grandes produtores do país.  

Os governantes precisam aumentar e viabilizar a BR-319 para que 
Manaus e outros municípios do Amazonas, deslanche não só na área 
econômica, mas cultural e turística. 

  Prevenção, prevenção e prevenção! 
Este é o mote. Por esta razão que o 
ESG se torna absolutamente relevante 
neste contexto. Uma boa gestão dos 
problemas trabalhistas para mitigá-los, 
matá-los na origem, é fundamental. 

As relações trabalhistas devem ser 
tratadas de forma estratégica. Ações 
trabalhistas, por exemplo, não são mais 
meros problemas econômicos, que po-
dem ser administrados, inclusive, com 
acordo para liquidá-las. Assim como 
a fiscalização do trabalho, ou mesmo 
a atuação do Ministério Público do 
Trabalho. Penso que qualquer “ruído” 
trabalhista nas organizações deve ser 
fortemente coibido para que não trans-
borde para o mundo virtual e chegue 
ao Tribunal Virtual.

Uma ação trabalhista pode provocar 
grandes danos para uma empresa. Há 
pouco tempo, um processo trabalhista 
causava inegáveis prejuízos econômi-
cos às empresas. Esta era a principal 
consequência destas ações para as 
empresas, além dos gastos com advo-
gados, movimentação da estrutura do 
judiciário trabalhista, audiências, custas 
processuais, etc. Mas agora tudo mu-
dou. E o que mudou?

Se as organizações não compreen-
derem a importância da prevenção de 
problemas trabalhistas, elas poderão 
enfrentar algo muito mais grave do que 
todas as ações trabalhistas juntas que 
porventura tiveram. Ou, o pior, terão 
que administrar um dano de ordem 
trabalhista que pode ser irreversível.

Hoje, uma ação trabalhista, uma fis-
calização da auditoria do trabalho, uma 
ação civil pública ou até um Termo de 
Ajustamento de Conduta (TAC) pode 
causar um dano muito maior do que 
econômico para as empresas. Refiro-
-me aos danos à sua imagem, que se 
denomina “dano reputacional”.

Insisto: nada mais é valioso do que 
a imagem das organizações. Imagem 
é sinônimo de credibilidade e garante 
muitos os empregos, inclusive.

Sabemos que o bem mais valioso da 
empresa é seu nome, sua reputação, 
sua imagem. Empresas vendem bens 
ou serviços porque os consumidores 
acreditam em quem os está comer-
cializando. Se não acreditarem no que 
está sendo vendido, simplesmente não 
compram mais.

Este é um único e bom motivo para 
que as organizações atuem fortemente 
na mitigação dos problemas trabalhis-
tas. Mais do que nunca, é melhor pre-
venir do que indenizar.

E o dano à imagem pode trazer um 
combustível para o incêndio, poten-
cializado pelo Tribunal Virtual e pelas 
redes sociais. Lá está a sociedade, que 
rapidamente julga, condena e aplica a 
pena para a empresa que “pecou”. E 
surge, então, o cancelamento.

Recentemente, vimos o que aconte-
ceu com as vinícolas que se envolveram 

com o trabalho análogo a trabalho es-
cravo. É certo que algumas assinaram 
Termos de Ajustamento de Conduta, 
para, como o nome diz, ajustar suas 
condutas, mediante multas pelo des-
cumprimento do TAC. Foram multas 
pesadas, ou seja, penas econômicas 
para as organizações. Mas será que este 
é o maior dano para estas empresas? 
Certamente não.

Há que se aguardar a dimensão dos 
danos à imagem destes empreendi-
mentos. Sabe-se que consumidores 
estão deixando de comprar os vinhos 
produzidos por estas vinícolas. Até que 
ponto este grave problema atingiu o ne-
gócio dos empreendimentos? Um dano 
à imagem desta monta é recuperável?

As empresas de capital aberto, que 
têm ações na bolsa de valores, por 
exemplo, são mais valorizadas justa-
mente porque fazem uma boa gestão 
do seu ambiente de trabalho. E aqui 
entra a questão do ESG e do compliance.

O “julgamento” do Tribunal Virtual 
pode ser devastador para a imagem 
das organizações. Lá não há o princípio 
da presunção de inocência, da ampla 
defesa, do devido processo legal, nem 
para pessoas jurídicas, nem para pes-
soas físicas.

E qual o caminho para se evitar este 
mal mortal? Penso, mais uma vez, ser a 
prevenção dos problemas trabalhistas. 
Mais do que nunca, prevenir é melhor 
do que indenizar.

Prevenção, prevenção e prevenção! 
Este é o mote. Por esta razão que o 
ESG se torna absolutamente relevante 
neste contexto. Uma boa gestão dos 
problemas trabalhistas para mitigá-los, 
matá-los na origem, é fundamental.

As relações trabalhistas devem ser 
tratadas de forma estratégica. Ações 
trabalhistas, por exemplo, não são mais 
meros problemas econômicos, que po-
dem ser administrados, inclusive, com 
acordo para liquidá-las. Assim como 
a fiscalização do trabalho, ou mesmo 
a atuação do Ministério Público do 
Trabalho. Penso que qualquer “ruído” 
trabalhista nas organizações deve ser 
fortemente coibido para que não trans-
borde para o mundo virtual e chegue 
ao Tribunal Virtual.

Se as organizações não compreen-
derem a importância da prevenção de 
problemas trabalhistas, elas poderão 
enfrentar algo muito mais grave do que 
todas as ações trabalhistas juntas que 
porventura tiveram. Ou, o pior, terão 
que administrar um dano de ordem 
trabalhista que pode ser irreversível.

Insisto: nada mais é valioso do que 
a imagem das organizações. Imagem 
é sinônimo de credibilidade e garante 
muitos os empregos, inclusive.

Este é um único e bom motivo para 
que as organizações atuem fortemente 
na mitigação dos problemas trabalhis-
tas. Mais do que nunca, é melhor pre-
venir do que indenizar
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“O ministro não está em campanha aqui, não”

Lupi pode ser o primeiro demitido na equipe de Lula

Definido na véspera
Em nota curta, a Casa Civil 

informou ontem que a reu-
nião para discutir juros do 
consignado “ocorreu na noite 
da última segunda-feira (27)”.

Subiu no telhado
A expectativa do Planalto é 

que Lupi se demita, até para 
“protestar” contra seu alija-
mento na decisão, mas ele é 
apegado à boquinha.

Bronca humilhante
Após alterar os juros sem 

consultar ninguém, em nome 
do “governo”, Lupi tomou 
uma bronca humilhante de 
Lula ao telefone.

Ele é reincidente
Lula percebeu que Lupi o 

colocou no viva-voz, para se 
exibir a visitantes, e reclamou 
até de sua passagem (trágica) 
pelo Ministério do Trabalho.

Projeto de regra fiscal do 
PSD constrange governo

O Palácio do Planalto não vê 
com bons olhos o movimen-
to do PSD, que atropelou o 
ministro Fazenda, Fernando 
Haddad, e apresentou pro-
posta alternativa para a nova 
regra fiscal. A manobra, via PL 
62/2023, é de autoria do de-
putado Pedro Paulo (RJ). Em 
reunião na semana passada, 
em Sergipe, o projeto ganhou 
adesão da bancada da Câma-
ra, com 45 parlamentares, e 
deve receber ainda apoio dos 
16 senadores do PSD.

Haddad em seu labirinto
Deputados responsabili-

zam o próprio Haddad, que 
enrola para mostrar a pro-
posta, pela alternativa. Des-
confiam do caráter ‘gastador’ 
do projeto.

Desagrada o chefe
 o próprio Lula quem segura 

a proposta. O projeto deve ser 
entregue na primeira quin-
zena de abril, mas algo deve 
ser adiantado esta semana.

Pauta
A proposta do PSD já chegou 

à mesa do presidente da Câ-
mara, Arthur Lira, que deixou 
de ir à China para desenrolar 
a votação da regra fiscal.

Viana lesa a Pátria
Na China, maior cliente do 

Brasil, o nanico político Jorge 
Viana, diretor da Apex, falou 
mal do agronegócio associan-
do a atividade a “desmata-
mento”. Ele mentiu. Dados do 
Ipea mostram que o Brasil 
é o líder mundial da produ-
ção sustentável entre países 
agroexportadores.

Gente ordinária
Jorge Viana tem os mes-

mos cacoetes da ministra do 
Meio Ambiente, Marina Silva, 
que durante a recente COP 
27 também mentiu sobre o 
próprio país, dizendo há “120 
milhões de brasileiros pas-
sando fome”.

Ciscando para fora
Não convidem à mesma 

mesa Arthur Lima (Casa Civil) 
e Gilberto Kassab (Governo), 
secretários de Tarcísio de 
Freitas. Tudo porque, político 
hábil, Kassab gosta de rece-
ber pessoas, enquanto Lima 
detesta o “varejo”.

Cerveja choca
Com a economia em rápido 

declínio, enquanto o governo 
Lula patina há quase cem dias, 
agora, nem picanha e nem 
cervejinha: a fabricante da 
Itaipava requereu recupera-
ção judicial apontando dívida 
de R$4 bilhões.

Não irão condenar?
Estranha o silêncio do presi-

dente Lula e do ministro Flá-
vio Dino (Justiça e Segurança 
Pública) sobre o ataque em 
uma escola, em São Paulo, que 
tirou a vida de uma professora 
e deixou outras três feridas.

Agenda
O ex-presidente Jair Bol-

sonaro já tem compromissos 

Deputado André Fernandes (PL-CE) enquadrando Flávio Dino durante oitiva na CCJ

previstos para seu retorno ao 
Brasil, o que deve ocorrer nes-
ta quinta-feira (30). Até o fim 
de abril, ele deve viajar pelo 
País em caravanas do PL.

Roda presa
Parlamentares creem que 

o presidente do Congresso, 
Rodrigo Pacheco, segure por 
mais um tempo a instalação 
da CPMI do 8 de janeiro. Ainda 
acreditam que a comissão saia 
do papel entre 11 e 14 de abril.

Ordem é se lambuzar
Agora ganhando R$220 mil 

por mês, fora regalias e mor-
domias, Dilma deu uma bana-
na para as companhias aéreas 
e preferiu chegar à China em 
um voo da FAB. A petista as-
sumiu o comando do banco 
dos Brics.

Pensando bem...
...a Maré vai acabar levando 

outra oferenda para o mar.

PODER SEM PUDOR

Picolé da estrada
Ainda embevecidos com 

uma homenagem em Mossoró 
ao então vice-governador do 
Rio Grande do Norte Fernan-
do Freire, deputados deram 
uma paradinha num restau-
rante de estrada para forrar a 
barriga. Tarde da noite, foram 
recebidos por um garçom alto 
e forte, que lhes exibiu o car-
dápio de comidas típicas. Um 
dos deputados tentou fazer 
graça e se deu mal: “O que se 
come aqui, fora o garçom?” O 
homem devolveu na bucha, 
com cara fechada: “Garçom, 
aqui, não se come, se chupa...

Até deputados do PDT dão como certa a demissão de Carlos Lupi do Ministério da Previdên-
cia, em razão da trapalhada na redução dos juros dos empréstimos consignados sem consultar 
quem entende do assunto e nem mesmo a coordenação do governo. Lupi recebeu mais um sinal 
de que não está agradando: a Casa Civil informou somente na última hora que estava cancelada 
a reunião em seu próprio ministério para definir o assunto. É que tudo foi decidido por Lula na 
véspera. Sem ouvir Lupi.

José Eduardo G. Pastore
É consultor de relações trabalhistas e sócio do Pastore Advogados 
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Wilson Lima acompanha famílias 
da Sharp e Manaus 2000 na Suhab
Após 
atendimentos 
nas escolas, o 
governo convocou 
as famílias para 
dar celeridade 
ao processo de 
reassentamento 

O governador do 
Amazonas, Wil-
son Lima, acom-
panhou, nesta 

quarta-feira (29), o aten-
dimento de famílias da 
Comunidade da Sharp e 
Manaus 2000 que moram 
na faixa prioritária da área 
de intervenção do Progra-
ma Social e Ambiental de 
Manaus e Interior (Pro-
samin+) e foram afetadas 
pelas fortes chuvas no úl-
timo sábado (25).

Inicialmente, essas fa-
mílias atendidas na Suhab 
foram abrigadas em es-
colas e agora estão rece-
bendo uma bolsa moradia 
transitória até que rece-
bam a solução de mora-
dia definitiva. Há, ainda, 
famílias que já receberam 
a avaliação dos imóveis e 
agora retornam à Suhab 
para dar andamento ao 
processo. Wilson Lima 
destacou que a convoca-
ção para o atendimento 
visa dar celeridade ao re-
assentamento.

“Isso me dá uma satisfa-
ção muito grande de po-
der fazer parte desse mo-
mento tão importante na 
vida dessas pessoas, que 
muitas delas já nem acre-
ditavam mais que algum 
dia isso pudesse efetiva-
mente acontecer e hoje 
a gente está vendo que 

O governador dá continuidade no processo de reestruturação da vida de famílias afetadas pelas fortes chuvas na capital amazonense

com vontade, com com-
prometimento de servido-
res que estão na Suhab, 
na UGPE (Unidade Gesto-
ra de Projetos Especiais) e 
outras secretarias do Go-
verno do Estado, isso está 
acontecendo, está se tor-
nando realidade”, afirmou  
Wilson Lima.

Soluções de moradia
A definição de qual solu-

ção de moradia adequada 
em cada caso é feita após 
entrevista com as famílias. 
Entre as opções estão: in-
denização, bônus moradia, 
auxílio moradia, bolsa mo-
radia transitória, unidade 
habitacional ou fundo de 
comércio. O valor a ser pago 
em indenizações e fundo 
de comércio é determina-
do pela avaliação técnica 
do setor de Engenharia da 

Suhab.
Wilson Lima e o superin-

tendente da Suhab, Jivago 
Castro, acompanharam o 
atendimento de José Iná-
cio, 65 anos, que possui um 
prédio comercial e residen-
cial na área da Comunidade 
da Sharp, desde 1995, e que 
também alagava em dias de 
chuva. Ao receber os cum-
primentos do governador, 
ele disse ser testemunha 

da situação das pessoas 
que moram ali. 

“Eu conhecia ele (Wil-
son Lima) da época que 
ainda era apresentador 
do programa e ele sem-
pre foi reclamar daquilo 
ali, que um dia ia tirar, e 
agora chegou a vez dele”, 
comentou José Inácio. 

Reassentamentos
Nesta semana, mais de 

200 famílias serão reas-
sentadas conforme deter-
minação do governador 
Wilson Lima. Ao todo, o 
Governo do Amazonas já 
reassentou 415 beneficiá-
rios do Prosamin+ das co-
munidades da Sharp e Ma-
naus 2000, com soluções 
de moradia, oferecendo 
mais qualidade de vida e 
dignidade para as famílias  
da área. 

DIVULGAÇÃO

Mais de 30 serviços gratuitos se-
rão ofertados à população nesta 
quinta e sexta-feira, dias 30 e 31 de 
março, durante a Câmara Cidadã. O 
parlamento municipal chega mais 
perto do povo e leva atendimentos 
nas áreas de saúde, cidadania, so-
cial, embelezamento, além de ga-
binetes rotativos, permitindo que 
a população leve suas demandas 
aos vereadores da 18ª Legislatura.

Reformulado pelo presidente 
da Câmara Municipal de Manaus, 
vereador Caio André (PSC), a es-
trutura de 750 metros quadrados 
vai oferecer ao público emissão de 
2ª via de RG, cadastro para em-
pregos, emissão de carteira digital 
de trabalho, inscrições em cursos 
profissionalizantes, atendimento 
psicológico, fisioterapia, castração 
de animais, atendimento à mulher.

Além disso também serão dis-
ponibilizados serviços como corte 
de cabelo, design de sobrancelhas, 
massagem, esmaltação, entre ou-
tros. Ainda, concessionárias como 

a Águas de Manaus e a Amazonas 
Energia, além da operadora Claro, 
também vão atender a população 
durante os dias.

Para os atendimentos, a CMM 
firmou parcerias com órgãos pú-
blicos e empresas privadas. Entre 
os parceiros, além da Prefeitura 
de Manaus e do Governo do Es-
tado, estão o Serviço Social do 
Comércio (Sesc), Serviço Nacional 
de Aprendizagem do Comércio (Se-
nac), Serviço Nacional de Aprendi-
zagem Industrial (Senai), Secretaria 
Municipal de Assistência Social e 
Cidadania (Semasc), Sine Manaus 
e outros.

Além destes, também estão 
confirmados atendimentos do 
Departamento Estadual de Trân-
sito do Amazonas (Detran-AM), 
Secretaria de Estado de Meio 
Ambiente (Sema), Companhia de 
Saneamento do Amazonas (Co-
sama), UniNorte e Defensoria 
Pública do Estado do Amazonas  
(DPE-AM).

Câmara Cidadã oferece serviços 
gratuitos à população

Já estão abertas as inscrições 
para a terceira edição do Fórum 
Estadual das Casas Legislativas 
do Amazonas (Feclam 2023), 
promovido pela Assembleia 
Legislativa do Amazonas, nos 
próximos dias 19 e 20 de abril. 
Os interessados devem aces-
sar o link www.aleam.gov.br/
feclam/ até o dia 16 de abril.  
O evento tem como público-
-alvo vereadores e assessores 
legislativos de todos os mu-
nicípios do interior e objetiva 
compartilhar conhecimentos e 
experiências entre a Aleam e 
as Câmaras Municipais de todo 
Amazonas. Os servidores da As-
sembleia farão sua inscrição, 
por meio de suas diretorias e 
gabinetes.

Nesta edição, com o tema “As 
Casas Legislativas no Contex-
to Amazônico”, os participantes 
poderão participar de oficinas, 
que devem ser escolhidas já na 

hora da inscrição, uma vez que 
possuem vagas limitadas. “Esse 
Feclam vem com o diferencial 
de várias oficinas temáticas, no 
total de oito, e um segundo dia 
com as palestras principais”, 
explicou a coordenadora do 
evento, Adriana Pimentel.

Durante a programação serão 
oferecidas as oficinas Consti-
tuição e Justiça; Implantação 
das Escolas Legislativas nas 
Câmaras; Lei Orgânica Munici-
pal e Regimento Interno; Sis-
temas Eleitorais e Quociente 
Eleitoral; Produção de Conte-
údos pelo Celular; A Mulher e 
os Desafios da Política; Téc-
nicas Legislativas e Susten-
tabilidade e Desenvolvimento  
Regional.

A programação também terá 
palestras de temas ligados à 
atuação parlamentar: Como 
ganhar uma eleição sem con-
vencer o eleitor e O Julga-

mento das Contas do Executivo 
pela Câmara e o julgamen-
to das contas das Câmaras  
pelo TCE-AM

O link de inscrição já está 
disponível e a participação no 
Feclam gera um certificado ao 
final do evento e até dois cer-
tificados extras, um para cada 
Oficina que o inscrito participar.

Feclam
O Fórum entrou em 2022 no 

calendário oficial de eventos da 
Aleam e tem como meta, nesta 
terceira edição, reunir repre-
sentantes de todos os 62 muni-
cípios do Amazonas. Idealizado 
pelo presidente da Aleam, de-
putado Roberto Cidade (UB), 
o evento é uma oportunidade 
de aprimorar o conhecimento 
dos agentes políticos do inte-
rior, resultando em qualidade 
de vida e ganho social para os 
municípios do interior.

Assembleia Legislativa do Amazonas abre 
inscrições para participantes do Feclam

ALEAM CMM
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A Polícia Federal marcou 
para a próxima quarta-
-feira (5) o depoimento 
do ex-presidente Jair 

Bolsonaro (PL) no inquérito 

que investiga o conjunto de 
joias recebidas de presente 
da Arábia Saudita e trazidas 
ilegalmente ao Brasil. Está 
marcada para o mesmo ho-
rário a oitiva de Mauro Cid, 
considerado braço direito do 
ex-mandatário. 

Até agora, descobriu-se 
que Bolsonaro recebeu pelo 
menos três conjuntos de joias 
do país árabe: o primeiro a 
ser revelado foi uma cole-
ção feminina, com colar de 
R$ 16,5 milhões; o segundo 

trata-se de um grupo de joias 
masculinas — os dois vieram 
com o ex-ministro de Minas e 
Energia, Bento Albuquerque, 
em 2021.

Um outro conjunto foi re-
cebido, em mãos, durante 
viagem que fez em outubro 
de 2019. A confirmação veio 
da defesa do ex-presidente: 
“Os bens foram devidamen-
te registrados, catalogados e 
incluídos no acervo da Presi-
dência da República confor-
me legislação em vigor”. 

Na última sexta-feira 
(24), a defesa de Bolsona-
ro entregou joias e armas 
que o ex-mandatário ga-
nhou de autoridades ára-
bes e incorporou a seu  
acervo pessoal. 

Na última sexta-feira (24), 
a defesa de Bolsonaro en-
tregou joias e armas que o 
ex-mandatário ganhou de 
autoridades árabes e incor-
porou a seu acervo pessoa.

Em outubro de 2021, uma 
comitiva do governo coman-

dada pelo então ministro de 
Minas e Energia, Bento Albu-
querque, retornou ao Brasil 
de uma viagem oficial à Arábia 
Saudita com joias femininas 
na bagagem que faziam par-
te de um outro conjunto de 
itens, diferente do que foi 
adicionado ao acervo pessoal 
de Bolsonaro.

As peças, segundo Albu-
querque, foram presentes do 
governo saudita para a en-
tão primeira-dama, Michelle 
Bolsonaro. Somadas, as joias 

O ex-presidente afirma que não houve nenhuma ilegalidade nos presentes sauditas e alega que devolverá bens para acervo público

Até agora, descobriu-
se que o ex-presidente 
Jair Bolsonaro recebeu 
pelo menos três 
conjuntos de joias do 
país árabe

chegam ao valor de R$ 16,5 
milhões.

As joias estavam na mochi-
la de um assessor do então 
ministro. No aeroporto de 
Guarulhos, em São Paulo, o 
assessor tentou passar pela 
alfândega, na fila da Receita 
Federal de “nada a declarar”. 
Pela lei, porém, ele deveria 
declarar os acessórios e pagar 
taxa de 50% sobre o valor das 
joias – ou seja, R$ 8,25 milhões.

Como não houve pagamen-
to, a Receita reteve o material. 
O governo Bolsonaro tentou, 
em pelo menos oito ocasi-
ões, reaver os itens, acionando 
inclusive outros ministérios, 
além da chefia da Receita. Em 
todas essas tentativas, nin-
guém pagou a taxa, e as joias 
não foram devolvidas.

Um segundo pacote não 
foi interceptado pela Receita, 
mas também estava na baga-
gem de um dos integrantes 
da comitiva que foi ao Oriente 
Médio em outubro de 2021, 
em missão oficial, e, do mesmo 
modo, seria um presente do 
governo saudita.

O pacote inclui relógio, ca-
neta, abotoaduras, anel e um 
tipo de rosário, todos da marca 
suíça de diamantes Chopard. 
Publicamente, não há esti-
mativa ou avaliação de valo-
res desse outro lote de joias. 
Bolsonaro afirmou que o pre-
sente estava com ele. A partir 
daí, questionou-se, também, 
outros presentes, como ar-
mas, recebidos e guardados 
pelo ex-presidente. 

Polícia Federal intima Bolsonaro a 
depor sobre joias da Arábia Saudita

Dados de 8 de 
janeiro serão 
compartilhados

STF

O ministro Alexan-
dre de Moraes, do 
Supremo Tribunal 
Federal, confirmou 
que vai compartilhar 
informações sobre 
os ataques do 8 de 
Janeiro com parla-
mentares da CPI dos 
Atos Antidemocráti-
cos da Câmara Le-
gislativa do Distrito 
Federal.

 A solicitação foi 
feita nesta quarta-
-feira (29) em reu-
nião entre o magis-
trados e deputados 
distritais.   

A Comissão inves-
tiga os atentados às 
sedes dos Três Po-
deres em Brasília e, 
segundo o seu pre-
sidente, o deputado 
Chico Vigilante (PT-
-DF), mira a partici-
pação de militares e 
financiadores.... 

As investigações, 
até o momento, 
apontam para inte-
grantes do Gabinete 
de Segurança Insti-
tucional (GSI) no go-
verno do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro 
(PL) e para empre-
sários do comércio 
e agronegócio.

O próprio ex-pre-
sidente também 
é investigado por 
possível incentivo 
aos atos golpistas 
e omissão diante 
de suposto conhe-
cimento prévio do 
acontecido. 

Presidente Luiz Inácio Lula da Silva em evento no Palácio do Planalto

Presidente Lula negocia viagem à 
China entre os dias 11 e 14 de Abril 

DIPLOMACIA

DIVULGAÇÃO

O governo brasileiro 
negocia a remarcação da 
viagem do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva à China 
para os dias 11 a 14 de abril, 
retomando a proposta de 
visita cancelada na sema-
na depois que o presiden-
te foi diagnosticado com 
pneumonia.

“O presidente comentou 
que está em tratativas ain-
da, tanto o governo chinês 
quanto o brasileiro, para de-
finição de uma nova data. 
Ainda não está definida, o 
governo chinês tem interes-
se que aconteça o mais bre-
ve possível, e nós também 
nos colocamos à disposição”, 
disse o ministro da Secreta-
ria de Relações Institucio-
nais, Alexandre Padilha.

Mais cedo, o ministro da 
Secretaria de Comunica-
ção da Presidência, Paulo 
Pimenta, havia afirmado 
que a viagem seria a partir 
do dia 11, faltando alguns 
detalhes para a confirma-
ção oficial.

Outras fontes ouvidas 
pela Reuters explicaram 
que o período foi coloca-
do como uma das datas 
possíveis pelo governo chi-
nês, mas ainda não há uma 
confirmação do país sobre 
se a viagem poderá ocorrer 
mesmo nesse período. 

Segundo as fontes, se as 
datas forem confirmadas, 
o encontro de Lula com o 

presidente chinês, Xi Jin-
ping, seria no dia 13 de 
abril. Lula sairia do Brasil 
no dia 11 e ficaria em Pe-
quim entre os dias 12 e 
14, retornando ao Brasil 
no dia 15.

A intenção é manter a 
maior parte da agenda 
programada para a viagem 
que seria esta semana, 

com a assinatura de pelo 
menos 20 acordos entre 
os dois governos e uma 
comitiva de empresários 
para acompanhar o pre-
sidente.

No entanto, ainda não se 
sabe o que será possível 
em relação aos empre-
sários, já que boa parte 
manteve a viagem mes-

mo sem Lula e diversos 
acordos privados foram 
assinados nesta quarta-
-feira. A comitiva original 
era formada por cerca de 
250 empresários de diver-
sos setores, em especial 
da agropecuária.

Deve ser mantido o rito 
da visita de Estado, com 
encontro com Xi Jinping, 

com o primeiro-ministro 
chinês, Li Qiang, e uma vi-
sita a Assembleia Nacional 
Popular, o Congresso do 
país. Também deve acon-
tecer a visita a fábrica da 
Huawei, a gigante chinesa 
da área de telecomunica-
ções e um dos principais 
alvos dos boicotes norte-
-americanos na área.
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Sedecti incentiva desenvolvimento 
da produção de pitaya  

A pitaya é uma nova 
vertente de produ-
ção rural que vem 
crescendo em Ma-

naus, com isso o Governo 
do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Estado de De-
senvolvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção (Sedecti), vai viabilizar 
ações para o aumento da 
produção em todo Estado de 
forma integrada com demais 
órgãos públicos. 

Em reunião realizada, na 
terça-feira (28), entre a Se-
decti, Agência de Fomen-
to do Estado do Amazonas 
(Afeam), Superintendência 
da Zona Franca de Manaus 
(Suframa) e o proprietário do 
empreendimento Toca da Pi-
taya, Cleber Medeiros, foram 
discutidas as soluções para o 
crescimento econômico do 
setor rural.

Essa parceria entre o Go-
verno do Estado e a Toca 
da Pitaya auxiliará pequenos 
produtores rurais na planta-
ção, no cuidado e no escoa-
mento da produção para o 
abastecimento do mercado 
nacional, com o objetivo de o 
Estado também levar o pro-
duto para o resto do mundo. 

“No ritmo que a produção 
está crescendo em Manaus 
e com o apoio do Governo 
do Estado, num futuro mui-
to próximo a pitaya irá re-
presentar uma parte muito 

SEMINF

‘Conecta+’ torna-se programa oficial de integração des servidores 
A Prefeitura de Manaus 

publicou no Diário Oficial 
do Município (DOM), on-
tem (29), uma portaria que 
torna o projeto “Conecta+” 
um programa oficial de in-
tegração dos servidores da 
Secretaria Municipal de In-
fraestrutura (Seminf). A pri-
meira edição do “Conecta + 
Seminf 2023” foi realizada 
na quarta-feira, no Centro 
de Convenções do Amazo-
nas Vasco Vasques, no bair-
ro Flores, Zona Centro-Sul. 
O prefeito David Almeida 
participou da abertura do 
evento e destacou a im-
portância de promover es-
ses workshops, como forma 
de incentivar e motivar o 
servidor no seu âmbito de 
trabalho.  

“Esses seminários, esses 
ensinamentos, são impor-
tantes, porque valorizam e 
motivam o servidor. Nós es-
tamos administrando, para 
vivermos em uma das me-
lhores cidades do Brasil, e 
eu tenho certeza de que a 
minha Infraestrutura, até o 
final deste ano, fará com que 
tenhamos uma das melho-
res infraestruturas viárias, 
porque o trabalho de cada 
um aqui está fazendo a di-
ferença”, afirmou Almeida. 

A programação englo-
ba palestras, interações e 
atividades laborais, para 
fomentar a comunicação 
institucional e aprimorar 
as relações interpessoais 
entre os servidores. Todos 
os setores da pasta de In-
fraestrutura participam do 
evento. 

O Programa de Desenvol-
vimento Profissional de Inte-
gração e Capacitação bene-
ficia mais de 600 servidores. 
O evento é coordenado pela 
Subsecretaria de Gestão e 
Planejamento da Seminf, em 
parceria com as subsecre-
tarias de Obras Públicas, de 
Apoio às Comunidades e de 
Serviços Básicos, atendendo 
à determinação do prefeito 
David Almeida e do secretá-
rio de Obras, Renato Junior, 
que, no uso pleno de suas 
atribuições, formalizaram a 
portaria no calendário oficial 
da prefeitura.  

Conforme a portaria, o 
evento está previsto para 
ocorrer quatro vezes ao ano. 
A última edição será es-
tendida e terá formato de 
convenção.  

“Sabemos dos desafios, 
das dificuldades, mas tem 
um jeito para vencermos 
todas essas lutas. É traba-

lhando juntos, unidos, com 
vontade de mudar e me-
lhorar. Hoje o Conecta+ ele 
tem que ser representativo, 
para que os servidores vol-
tem para a área de atuação 
conectados, integrados, ex-
traindo daqui o melhor de 
si”, enfatiza o secretário de 
Obras, Renato Junior.  

“Eu não sei se antes dessa 
gestão houve algo parecido 
como o que estamos viven-
do hoje, mas, senão, apro-
veite. Fizemos esse evento 
por meio de portaria, para 
que isso vire uma rotina, 
para que os servidores se 
sintam prestigiados, valori-
zados, como seres humanos, 
onde os servidores saem do 
seu ambiente de trabalho e 
respiram um ar diferente. Eu 
só tenho a dizer para vocês, 
que temos muito trabalho 
pela frente”, assegura Re-
nato Junior.

“O programa tem por obje-
tivo a integração e capacita-
ção dos servidores. Estamos 
todos contentes e empolga-
dos com esse grande even-
to que será, para muitos, 
um momento único em sua 
vida profissional e pesso-
al”, afirma o subsecretário 
de Planejamento e Gestão, 
Heliatan Botelho.

Redação

Frank Sena/Sedecti

relevante da Economia do 
Estado. É muito importan-
te para diversificarmos os 
nossos vetores econômicos 
e assim cumprir o que foi de-
terminado pelo governador 
Wilson Lima, beneficiando os 
pequenos produtores” afir-
mou o secretário Executivo de 

Desenvolvimento Econômico 
da Sedecti, Gustavo Igrejas.

Atualmente, a Toca da Pi-
taya conta com mais de 110 
mil pés da fruta, colocando 
a cidade de Manaus como a 
maior produtora de Pitaya do 
Brasil. Segundo o empresário 
Cléber Medeiros, os produ-

tores da agricultura familiar 
de todo Amazonas receberão 
apoio técnico e destinação 
para tudo o que for colhi-
do. Ele destaca ainda que a 
demanda é grande e a ne-
cessidade de crescimento da 
produção é necessária. 

“O Governo do Estado do 

Amazonas e a Prefeitura de 
Manaus e Prefeitura de Rio 
Preto da Eva reconheceram 
a pitaya como um produto 
amazonense e hoje já es-
tão fazendo a distribuição 
de mudas para a agricultu-
ra familiar sabendo que a 
produção desses pequenos 

produtores será comprada 
pela nossa rede. A Pitaya tem 
diversos benefícios que po-
dem ser explorados de forma 
sustentável tendo uma forte 
cadeia produtiva, podendo se 
tornar um grande expoente 
da economia do Estado” des-
tacou Cleber.

Manaus tem a maior produção do Brasil e o objetivo é tornar o Estado um dos maiores do mundo

DHYEIZO LEMOS / SEMCOM

David Almeida participou da abertura do programa oficial de integração dos servidores
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Dados da Companhia 
de Gás do Amazo-
nas (Cigás), conces-
sionária do serviço 

público de distribuição e 
comercialização do com-
bustível, vem indicando 
aumento significativo da 
demanda por gás natural 
(GN) no mercado local. Esse 
desempenho deve-se, entre 
outros fatores, ao modelo 
regulatório propício para o 
desenvolvimento deste se-
tor econômico no estado.

“Em 2018, tínhamos em 
torno de 1,1 mil unidades 
consumidoras (UC´s) de 
gás natural e até meados 
de março deste ano, já são 
mais de 13,6 mil usuários 
contratados dos segmen-
tos termelétrico, industrial, 
veicular, comercial, residen-
cial e autogeração/liquefa-
ção, comprovando o avanço 
do serviço de distribuição 
e comercialização de gás 
natural no Amazonas, que 
atualmente conta com 248 
quilômetros de rede de 
distribuição em operação 
no estado”, frisa o diretor 
técnico-comercial da Cigás, 
Clovis Correia Junior.

O serviço público de gás 
canalizado cabe privativa-
mente aos Estados, confor-
me Art. 25, § 2°, da Cons-
tituição Federal de 1988. 
Dessa forma, as tarifas de 
gás natural praticadas no 
Amazonas são homologa-
das pelo Poder Conceden-
te (Governo do Estado), por 
meio da Agência Reguladora 

Abertas inscrições para programas de Estágio e Representa 
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AMBEV 

O número 
de unidades 
consumidoras em 
2018 era em torno 
de 1,1 mil; e, até 
meados de março 
deste ano, já são 
mais de 13,6 mil

Estão abertas as inscrições 
para os programas de Está-
gio e Representa da Ambev. 
Com vagas disponíveis para 
as unidades de Manaus (AM), 
a Ambev busca pessoas que 
sonham grande, valorizam 
a diversidade, sejam curio-
sas, tenham sede de apren-
der, inovar e sinergia com 
a cultura e os valores da 
companhia, como: a escuta 
ativa, sentimento de dono, 
colaboração e visão de longo 
prazo. Os interessados po-
derão se candidatar até o  
dia 11 de abril. 

“Na Ambev, procuramos 
desenvolver a nossa gente, 
respeitando sempre a diver-
sidade e a individualidade de 
cada um e com os nossos 
estagiários não é diferente. 
Durante o programa, eles 
têm autonomia para geren-
ciar projetos, participar de 
mentoria com as lideranças 
e se envolver em iniciativas 
que geram impacto positivo 
para o negócio e para o nosso 
ecossistema”, afirma Marina 
Cury, Head de Atração da 

Ambev.   
Nesta edição, o processo 

seletivo será híbrido e o pro-
grama presencial. Logo na 
inscrição, o candidato po-
derá escolher a unidade de 
sua preferência e o mundo 
Ambev que mais se identi-
ficar: Negócios e Operação. 
A companhia não limita a 
escolha dos candidatos por 
faculdade ou curso e o único 
pré-requisito é estar matri-
culado em Bacharelado, 
Licenciatura ou Tecnólogo, 
com conclusão prevista en-
tre julho de 2024 e julho de 
2025. 

Durante o processo, a Am-
bev oferece feedback con-
creto e robusto, além de não 
exigir os testes de inglês, o 
que torna os programas ain-
da mais inclusivos. A compa-
nhia também realizará uma 
das etapas, não obrigatória, 
no Ambeverso, uma plata-
forma imersiva dentro do 
metaverso para o candidato 
conhecer mais a Ambev. 

Sobre o Representa, vol-
tado exclusivamente para 

pessoas autodeclaradas ne-
gras (pretas e pardas), seu 
objetivo é promover mais 
equidade racial no mercado 
de trabalho. Todos os es-
tagiários selecionados têm 
direito a realizar curso de 
inglês gratuito e um salário 
extra ao início da jornada na 
companhia para que possam 
se organizar na nova rotina.  

Com os Programas de Es-
tágio e Representa, a Ambev 
pretende encontrar talentos 
que estejam alinhados com a 
sua evolução cultural e o seu 
propósito de criar um futuro 
com mais razões para brindar, 
além de proporcionar experi-
ências incríveis para os seus 
consumidores a partir de 
muita inovação, tecnologia  
e criatividade.  

Para realizar a inscrição, 
basta acessar o link e conferir 
os detalhes das quatro eta-
pas e benefícios oferecidos. 
Nos link: Estágio: https://
www.ambev.com.br/estagio 
e Representa: https://www.
ambev.com.br/programa-
-estagio-representa

Cigás avalia crescimento do 
mercado do gás natural no AM

dos Serviços Públicos De-
legados e Contratados do 
Estado do Amazonas (Arse-
pam), a cada reajuste tari-
fário, conforme Contrato de 
Concessão e demais normas 
vigentes.

A regulação do gás no 
Amazonas permite promo-
ver um ambiente de con-
fiabilidade, em estrita ob-
servância aos princípios da 
prestação do serviço público 
no Amazonas. Os disposi-
tivos têm propiciado a ex-
pansão da rede de distribui-
ção de gás natural (RDGN), 
por meio de investimentos 
realizados pela Cigás que, 
por sua vez, tem efetuado 
a prestação do serviço de 
distribuição e comerciali-
zação de gás natural com 
universalização, modicida-
de tarifária, regularidade, 
continuidade, segurança 

operacional e eficiência.

Tarifa
O modelo também tem 

garantido o cumprimento 
do princípio de modicidade 
tarifária.  Essa condição é 
comprovada pelo mais re-
cente boletim de Acompa-
nhamento da Indústria de 
Gás Natural, divulgado pelo 
Ministério de Minas e Ener-
gia (MME) e referente ao 
mês de novembro de 2022, o 
qual indica que o Amazonas 
pratica a menor tarifa de 
gás natural nos segmentos 
industrial, veicular e comer-
cial. No caso do segmento 
residencial, ocupa a segun-
da colocação. 

“O Amazonas vem reite-
radamente ocupando posi-
ções de destaque no ranking 
nacional de competitividade 
tarifária no que se refere ao 

serviço de gás canalizado e 
isso decorre, sobremaneira, 
dessa congruência de me-
didas regulatórias imple-
mentadas no estado para 
resguardar os direitos dos 
usuários e que têm favore-
cido a expansão do serviço, 
com respeito aos princípios 
de modicidade tarifária e 
universalização”, afirma o 
diretor-presidente da Cigás, 
René Levy Aguiar.

Destaque-se que todas as 
tabelas tarifárias, homolo-
gadas pelo poder conceden-
te, são publicadas no Diário 
Oficial do Estado (DOE) e 
divulgadas na página eletrô-
nica www.cigas-am.com.br, 
com o objetivo de dar maior 
transparência e publicidade 
às medidas.

Vantagens do gás natural
A maior adesão de usuá-

rios ao serviço de distribui-
ção de GN canalizado é im-
pulsionada também pelas 
vantagens proporcionadas 
pelo gás natural, em com-
paração com outros com-
bustíveis.

Esses benefícios abran-
gem desde o fator econômi-
co, passa pela comodidade 
por se tratar de um serviço 
contínuo, pelo pagamento 
da fatura somente após o 
consumo efetivo, até en-
globar a questão ambiental 
pelo fato do gás natural ser 
o combustível fóssil menos 
poluente. 

Volume
No primeiro bimestre do 

ano, o volume de gás natural 
(GN) comercializado atingiu 
média de 4,862 milhões 
de metros cúbicos por dia 
(m³/d) no período. Essa mar-

ca superou em 4,6% a de-
manda de 4,420 milhões de 
m³/d registrada no primeiro 
bimestre do ano passado. O 
segmento termelétrico é o 
maior demandante, regis-
trando consumo médio de 
4,326 milhões de metros 
cúbicos por dia no segundo 
mês deste ano. 

O gás natural fornecido 
pela Cigás é usado em usi-
nas termelétricas que ge-
ram energia elétrica para o 
abastecimento da popula-
ção de Manaus e dos mu-
nicípios de Anamã, Anori, 
Caapiranga, Coari e Coda-
jás. Quanto ao desempe-
nho dos demais segmentos 
em fevereiro, foi registrado 
consumo médio de 174,3 mil 
m³/d no industrial; 23,5 mil 
m³/d no veicular; 5,1 mil m³/d 
no comercial e 2,4 mil m³/d  
no residencial.

DIVULGAÇÃO
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Representa abre vagas exclusivamente para pessoas autodeclaradas negras

Concessionária vem indicando aumento significativo da demanda por gás natural no mercado local



Redação

Os avanços na cobertura da 
Atenção Básica oferecida 
à população foram refor-
çados, ontem (29), pelo 

prefeito de Manaus, David Almei-
da, durante vistoria nas obras de 
construção da Unidade Básica de 
Saúde (UBSs), de porte 4, no con-
junto Viver Melhor 3, Zona Norte da 
capital amazonense. A estimativa 
é de que a nova unidade de saúde 
seja entregue ainda no primeiro 
semestre.

O chefe do Executivo municipal 
destacou que o olhar para a área é 
diferenciado e que outras melho-
rias serão realizadas pela gestão 
municipal, no residencial. 

“Esse é o novo modelo de saúde 
básica em Manaus, é uma unidade 
com mais de 1.400 metros quadra-
dos, podendo atender até 1.200 
pessoas por dia. Esse conjunto aqui, 
o Viver Melhor, é maior que mais de 
50 municípios no interior, então o 
olhar para essa área é diferenciado, 
uma escola de porte grande, uma 
UBS de porte grande, uma grande 
feira que nós vamos fazer aqui, e é 
nessa visão futurista que nós temos 
da Saúde, da Educação, da Assistên-
cia Social, que nós queremos chegar 
a todos os moradores da cidade de 
Manaus”, afirmou o prefeito.

A nova UBS Viver Melhor seguirá 
o modelo definido pela Prefeitura 
de Manaus para as unidades porte 
4. De acordo com a Secretaria Mu-
nicipal da Saúde (Semsa), as UBSs 
de porte 4 têm em torno de mil 
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Gestão municipal 
avança na cobertura 
da Atenção Básica 
oferecida à população

DHYEIZO LEMOS/SEMCOM

Estimativa é de que a nova unida-
de de saúde seja entregue ainda 
no primeiro semestre

Construção de nova UBS 
no conjunto Viver Melhor 3

metros quadrados, com dois pa-
vimentos, divididos em ambientes 
que incluem recepção, sala de es-
pera, Espaço Saúde, salas para aco-
lhimento, preparo, vacinas, coleta, 
curativos, inalação e espaço para a 

dispensação de medicamentos com 
consultório farmacêutico.

Segundo a secretária da Semsa, 
Shádia Fraxe, a nova unidade vai 
desafogar o atendimento na área, 
e foi pensada na acessibilidade dos 

usuários para Pessoas com Defici-
ência (PcDs)

“Aqui foi um dos lugares que a 
gente pesquisou muito, junto com 
o prefeito, onde a população mais 
necessitava, era uma área de gran-

de vazio assistencial. Esse bairro 
tem uma quantidade grande de 
PcDs, então é uma estrutura pen-
sada para melhor acessibilidade, 
com uma atenção voltada para a 
comunidade daqui”, pontuou Fraxe.

GRATUITO

Instalação gratuita para famílias de menor renda inscritas em programas sociais do governo federal

Instalação de kit com a nova parabólica digital para 2,3 mil famílias 
Redação

Famílias de menor renda de mais 
duas cidades do Amazonas já po-
dem fazer o agendamento para re-
ceber o kit com a nova parabólica 
digital. O serviço é gratuito para 
pessoas inscritas em algum progra-
ma do Governo Federal (CadÚnico) 
e que têm a parabólica tradicional 
funcionando em casa. O trabalho 
é realizado pela Siga Antenado, 
entidade responsável por apoiar a 
população durante a migração do 
sinal de TV utilizado pelas parabó-
licas tradicionais (Banda C) para o 
sinal das parabólicas digitais (Banda 
Ku). Cerca de 2,3 mil famílias devem 
ser beneficiadas. 

Em fevereiro, outras cinco ci-
dades do Amazonas tiveram o 
agendamento liberado dentro da 
terceira fase do programa, que en-
globa 1.103 municípios de todo o 
país. Desta vez, entraram na lista 
Anamã e Caapiranga.

A substituição é necessária por-
que, em breve, as parabólicas tra-
dicionais deixarão de funcionar. 
Isso significa que, quem não fizer 
a substituição pela nova parabólica 

digital, não conseguirá mais assistir 
à TV. O modelo tradicional também 
corre o risco de interferência no 
sinal da TV quando a tecnologia 5G 
for ativada em sua cidade ou região. 
Como o sinal do 5G é transmitido 
na mesma frequência da parabólica 
tradicional, poderão ocorrer chuvis-
cos, chiados, a imagem pode travar 
e até ser interrompida.

Em Caapiranga e Anamã, 1,2 mil 
e 1,1 mil famílias, respectivamente, 
podem ter direito à instalação do 
kit gratuito. Quem utiliza outros sis-
temas de transmissão para assistir 
televisão, como antena digital tipo 
espinha de peixe (instalada no te-
lhado da casa), antena digital inter-
na e TV por assinatura, mesmo que 
beneficiárias de programas sociais, 
não precisa fazer a troca. 

O CEO da Siga Antenado, Leandro 
Guerra, destaca os benefícios da 
nova antena. “A nova parabólica 
digital oferece melhor qualidade 
de imagem e de som, programa-
ção regional e vai continuar sendo 
gratuita, como sempre foi”, afirma. 

“É muito importante que as pes-
soas procurem nossos canais de 
atendimento o quanto antes para 

saber se têm direito ao kit gratuito”. 
Para saber se tem direito ao kit 
gratuito, o beneficiário deve entrar 
em contato pelo número 0800 729 
2404 ou pelo site sigaantenado.
com.br, com o número do CPF ou 
do NIS em mãos.    

Outras 18 cidades do Amazonas 
continuam com o agendamento 
para instalação do kit gratuito li-
berado. A previsão é de que 89,8 mil 
famílias podem ter direito à instala-
ção gratuito na capital e nas cidades 
de Autazes, Boa Vista do Ramos, 
Careiro, Careiro da Várzea, Iranduba, 
Itacoatiara, Itapiranga, Manacapu-
ru, Manaquiri, Novo Airão, Parintins, 
Presidente Figueiredo, Rio Preto 
da Eva, São Sebastião do Uatumã 
Silves, Urucará e Urucurituba.

Siga Antenado 
A Siga Antenado é uma institui-

ção não governamental criada por 
determinação da Anatel. Sem fins 
lucrativos, a entidade é a responsá-
vel por apoiar a população de menor 
renda durante a migração do sinal 
de TV utilizado pelas parabólicas 
tradicionais (Banda C) para o sinal 
das parabólicas digitais (Banda Ku).

DIVULGAÇÃO
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Redação

Dando continuidade ao apoio 
socioassistencial às famílias 
afetadas pelas fortes chuvas 
do mês de março, a Prefeitura 

de Manaus, por meio das Secretarias 
Municipais da Mulher, Assistência 
Social e Cidadania (Semasc) e de 
Educação (Semed) e do Fundo Ma-
naus Solidária (FMS), em parceria 
com a Agência Adventista de Desen-
volvimento e Recursos Assistenciais 
(Adra), realizou, ontem (29), a entrega 
de 376 vouchers de alimentação, 
cestas básicas e kits de roupas.  

Todas as famílias cadastradas 
para o recebimento dos benefícios 
foram reunidas na quadra da escola 
municipal São Benedito, localizada 
no bairro Cidade de Deus, Zona 
Leste de Manaus, onde a entrega 
foi realizada. 

A secretária municipal de Educa-
ção, professora Dulce Almeida, na 
ocasião representando o prefeito 
de Manaus, David Almeida, reforçou 
o espírito de solidariedade dos ma-
nauaras e da Prefeitura de Manaus, 
junto às famílias vítimas das chuvas. 

“O que queremos deixar aqui é o 
espírito de solidariedade, não ape-
nas da Prefeitura de Manaus e ins-
tituições parceiras, que abraçaram 
essa causa, mas também do povo 

manauara que se mobilizou num 
ato de amor, doando cestas básicas, 
roupas, materiais de higiene pesso-
al, para que essas famílias possam 
recomeçar”, declarou a secretária. 

No valor único de R$ 228, o be-
nefício será concedido por meio 
dos chamados “Cartões Solidários”, 
que foram entregues às famílias 
por intermédio de um cadastro 
realizado pelas equipes de campo 
da Adra, usando o banco de dados 
já cadastrado pela Semasc, res-
ponsável pelos atendimentos in 
loco dessas famílias ao longo das 
últimas semanas.

“Manaus realmente vive uma si-
tuação calamitosa devido às fortes 
chuvas que se abateram sobre a 
cidade nas últimas semanas, mas 
graças a Deus o povo manauara é 
um povo muito solidário e temos 
instituições como a Adra, por exem-
plo, que vem ajudando a população 
vítima dessas tragédias”, destacou 
ainda o secretário Eduardo Lucas, 
da Semasc. 

Além dos dados coletados pela 
Semasc, o cadastro também levou 
em conta requisitos determinados 
pela agência, priorizando casos de 
maior gravidade com o objetivo 
de qualificar o atendimento e a 
concessão do voucher às famílias 
mais afetadas e que necessitam de 
um atendimento ainda mais rápido. 

Segundo o diretor regional da 
Adra no Amazonas, o pastor Luiz 
Ferreira, ainda que haja muito tra-
balho pela frente, o sentimento é 
de dever cumprido.  

“Esse é um momento de ale-
gria para nós, em que estamos de 

fato concretizando essas doações 
depois de tantas conversas sobre 
como a parceria se desenvolveria. 
Agora é o momento em que traze-
mos um pouco de alívio para essas 
famílias, o que para todos nós, da 
Adra, representa uma enorme sa-
tisfação”, afirmou o diretor.  

Uma vez entregue os cartões, o 
benefício ainda possui um prazo de 
liberação de 48 horas. De acordo 
com o presidente do Fundo Manaus 
Solidária, Emerson Castro, a entre-
ga de cestas básicas, cuja arreca-
dação já ultrapassa uma tonelada e 

meia de alimentos, junto com os kits 
de roupas a essas famílias é uma 
medida que visa ampará-las ainda 
mais ao longo dos próximos dias.  

“Todas as famílias aqui atendidas 
sairão daqui não apenas com os car-
tões, mas com suas cestas básicas, 
suas roupas e mais. É um momento 
de parceria e solidariedade não 
apenas entre nós, da prefeitura, 
mas de toda a cidade, uma vez que 
todas essas doações foram envia-
das pelo povo manauara com o 
intuito de ajudar quem mais precisa 
nesse momento”, concluiu Castro. 

Oficina e circuito de 
jogos na Vila da Páscoa

   Em Tempo

Com atividades para toda a fa-
mília, a programação de Páscoa vai 
animar os próximos dias no Sho-
pping Ponta Negra. A partir deste 
sábado (1º), até o dia 9 de abril, as 
crianças vão participar da Vila da 
Páscoa, com oficinas de chocolate, 
contação de histórias, caça aos 
ovos, pinturinha e circuito de jogos.

A Páscoa do Shopping Ponta 
Negra vai acontecer no piso L2, 
próximo à loja Vivara, das 14h às 
20h. O personagem tradicional da 
data, o Coelho da Páscoa vai re-
ceber as crianças no shopping nos 
dois domingos de programação, 
nos dias 2 e 9 de abril, proporcio-
nando momentos de diversão para 
toda a família.

O circuito de jogos promete ga-
rantir a diversão dos pequenos 
com escorregador, boca do co-
elho e obstáculos. Já no espaço 
McDonald’s a criançada poderá 
fazer pintura de rosto e participar 

de oficina de desenho.
Outra atividade da Vila da Páscoa 

é a oficina de chocolate, onde as 
crianças aprenderão a decorar e 
rechear os próprios ovos. A ação 
ocorre nos finais de semana, dias 1º, 
2, 7, 8 e 9 de abril. Para participar, 
é necessário realizar a inscrição no 
site do Shopping Ponta Negra, no 
link https://shoppingpontanegra.
com.br. Também faz parte da pro-
gramação o momento de contação 
de histórias com o grupo Saltim-
bancos, das 17h às 19h.

Para completar a brincadeira no 
domingo de Páscoa (9), a criançada 
vai poder participar da ação de caça 
aos ovos de Páscoa no piso L2, a 
partir das 18h. De acordo com a 
gerente de marketing do Shopping 
Ponta Negra, Priscila Furtado, o 
centro de compras vai promover 
ações que são clássicas na Páscoa. 
“O clima de Páscoa vai tomar conta 
do mall com atividades que prome-
tem encantar toda a família”, disse.

SHOPPING PONTA NEGRA 

Programação de Páscoa vai animar o Shopping Ponta Negra

Prefeitura entrega 376 vouchers de alimentação, cestas básicas e kits de roupas

Famílias atingidas por fortes 
chuvas recebem benefícios

Jackson Oliveira foi moto durante partida de futebol na Zona Leste

Morto a tiros durante jogo no Jorge Teixeira
    Redação 

Um homem identificado como 
Jackson Oliveira, de 32 anos, foi 
executado com, pelo menos, 
14 tiros enquanto assistia uma 
partida de futebol em um cam-
po, localizado na rua Alfazema, 
bairro Jorge Teixeira, Zona Les-
te de Manaus. O jogo era trans-
mitido ao vivo em uma rede 
social no momento do ataque 
dos criminosos, na terça-feira.

Segundo informações repas-
sadas para a polícia, a vítima 
estava na rua em frente ao 
campo quando foi surpreendida 
por criminosos, que desceram 
de dois carros, ainda não iden-
tificados, e começaram a atirar 
contra ela.

O pânico dos jogadores e tor-
cedores que estavam no campo 

foi registrado pela transmissão 
feita na internet.

Jackson chegou a ser levado 
ao Hospital e Pronto-Socorro 
(HPS) Platão Araújo, mas, devi-
do aos ferimentos, acabou não 
resistindo e morreu na unidade 
de saúde. 

O corpo de Jackson foi enca-
minhado para o Instituto Mé-
dico Legal (IML). A motivação 
e autoria do crime devem ser 
investigadas pela Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM).

Chacina no ‘Teixeirão’
Há dois meses, um grupo de 

criminosos da facção Comando 
Vermelho (CV) invadiu o campo 
de futebol do “Teixeirão”, tam-
bém no bairro Jorge Teixeira.

Felipe Klesler Freitas da Cos-
ta, de 30 anos, conhecido como 

“Mapará”, era o alvo dos pisto-
leiros, segundo a Polícia Militar. 
Ele e outros dois jogadores fo-
ram mortos no atentado. Duas 
vítimas também foram feridas 
na ocasião.

A partida estava nas cobran-
ças de pênaltis no momento em 
que um grupo de criminosos 
invadiu e atirou contra os joga-
dores do time Tchunay.

O jogo estava sendo trans-
mitido por meio de uma live no 
Facebook, porém acabou sendo 
interrompido por conta dos dis-
paros de armas de fogo.

Alessandro da Costa Protázio, 
de 37 anos, conhecido como 
‘Kello’, apontado como um dos 
mandantes da chacina, segun-
do as investigações da polícia, 
foi preso em uma operação no 
dia 10 de fevereiro.

EXECUÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Uma das famílias beneficiadas foi 
a de Aldemília de Souza, moradora 
do Jorge Teixeira e mãe de dois 
filhos, e que com a chegada dos 
benefícios espera que as próximas 
semanas sejam um pouco mais 
confortáveis.  

“Toda ajuda é bem-vinda e eu já fi-
quei muito alegre pensando no que 
já daria para comprar para a minha 
casa, no leite, em tudo. Realmente 
não é fácil, mas tudo aquilo que 
vem para somar na vida de quem 
não tem uma renda fixa é sempre 
bem-vindo”, afirmou Aldemília.

O benefício será 
concedido por meio 
dos chamados 
“Cartões Solidários”

DIVULGAÇÃO
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A Pesquisa Nacional de 
Aborto (PNA) de 2021 
mostra que uma em 
cada sete mulheres, com 

idade próxima aos 40 anos, já 
fez pelo menos um aborto no 
Brasil. O levantamento realizado 
em novembro de 2021 ouviu 2 
mil mulheres em 125 municípios.

O estudo foi coordenado pela 
antropóloga e professora da 
Universidade de Brasília, Débo-
ra Diniz; pelo professor visitante 
da Columbia University, Marcelo 
Medeiros; e pelo professor da 
Universidade Estadual do Piauí, 
Alberto Madeiro.

Panorama
O levantamento indica que 

mais da metade (52%) do total de 
mulheres que abortou tinham 19 
anos de idade ou menos, quan-
do fizeram seu primeiro aborto. 
Deste contingente (abaixo de 19 
anos), 46% eram adolescentes 
entre 16 e 19 anos e 6%, meninas 
entre 12 e 14 anos. Pele legislação, 
praticar sexo ou atos libidinosos 
com menor de 14 anos é consi-
derado crime de estupro de vul-
nerável, independentemente de 
haver consentimento da criança, 
sob pena de prisão de 8 a 15 anos. 

Nesta edição, a taxa de aborto 
mostrou queda no comparativo 
com as duas PNAs anteriores, 
realizadas em 2010 e 2016. Em 
2021, cerca de 10% das mulhe-
res entrevistadas afirmaram ter 
feito pelo menos um aborto no 
decorrer de suas vidas, compa-
rado com 13%, em 2016, e 15%, 
em 2010. A pesquisa concluiu 
que a queda pode ser explica-
da pela tendência crescente do 
uso de métodos contraceptivos 
reversíveis na América Latina e 

Levantamento 
indica que mais da 
metade (52%) do 
total de mulheres 
que abortou 
tinham 19 anos de 
idade ou menos

no Caribe.
Em 2021, 21% das mulheres 

que abortaram realizaram um 
segundo procedimento, chama-
do aborto de repetição. Entre 
elas, estão predominantemente 
mulheres negras.

Parte das entrevistadas (39%) 
usou medicamento para inter-
romper a gestação. A pesquisa 
cita que o medicamento mais 
usado é um indicado para pre-
venção e tratamento da úlcera 
gástrica. Além disso, 43% das 
mulheres foram hospitalizadas 
para finalizar o aborto.

“Nessas situações, temos re-
latos traumáticos de persegui-
ção, convocação da polícia, mu-
lheres algemadas nos hospitais. 
Então, há impacto na saúde pú-
blica pela ocupação de leitos, na 
saúde das mulheres porque, por 
alguma razão, utilizaram medi-
camentos inseguros, indevidos 
ou foram para a clandestinidade 
em clínicas inseguras, ou por-
que não tem a informação sobre 
como é um aborto. Por isso, 
procuram os hospitais”, disse a 
antropóloga e uma das autoras 

do estudo Débora Diniz.
A pesquisa indicou, ainda, 

que a gravidez não-planejada 
foi comum entre as mulheres 
no Brasil. Duas em cada três 
mulheres grávidas (66%) não 
havia planejado a gravidez. Dé-
bora Diniz aponta a educação 
sexual como parte da solução 
“para que esse último recurso, 
do aborto, não seja utilizado”.

Perfil
O levantamento mostrou que 

o perfil das mulheres que abor-
taram é semelhante de outras 
pesquisas: elas são de todas 
as idades do ciclo reprodutivo, 
religiões, escolaridades, raças, 
classes sociais, estado civil e 
regiões do país.

No entanto, a pesquisadora 
Débora Diniz confirma que “ape-
sar de serem mulheres comuns, 
que estão em todos os lugares, 
há uma concentração maior no 
grupo das mais vulneráveis. São 
mulheres negras, indígenas, re-
sidentes no Norte e do Nordeste, 
com menor escolaridade e mui-
to jovens”.

As 2 mil entrevistadas na PNA 
2021 foram escolhidas aleatoria-
mente entre mulheres alfabeti-
zadas, com idades de 18 a 39 anos 
e residentes em áreas urbanas. 
A metodologia da pesquisa usa 
uma questionário face a face 
com perguntas sociodemográfi-
cas, como idade, religião e renda.

Outro questionário com per-
guntas sobre aborto é preen-
chido pela própria mulher e de-
positado em uma urna lacrada. 
Os coordenadores da pesquisa 
entendem que a técnica para 
coletar informações sensíveis 
diminui a taxa de respostas fal-
sas, por resguardar o anonimato 
das entrevistadas.

Aborto Legal
No Brasil, o aborto é legalizado 

em três circunstâncias: gravidez 
decorrente de estupro, se repre-
sentar risco de morte materna e 
no caso de anencefalia fetal (não 
formação do cérebro do feto).

No entanto, na prática, o cená-
rio tem sido diferente. A ministra 
das Mulheres, Cida Gonçalves, 
disse à Agência Brasil “que meni-

nas e mulheres têm enfrentado 
barreiras para acessar o aborto, 
nas situações já previstas em 
lei”. Para ela, a consequência é 
que “quando o direito ao aborto 
é negado, por exemplo, a uma 
vítima de estupro, as evidên-
cias apontam que essa mulher 
vai fazê-lo de forma insegura, 
clandestina”.

Na avaliação da ministra, o 
Poder Executivo deve asse-
gurar que todas as meninas e 
mulheres tenham seus direitos 
garantidos e “que tenham aces-
so a informações sobre esses 
direitos e como acessá-los”.

O Ministério das Mulheres 
lembra que, em 2013, foi assi-
nada a Lei do Minuto Seguin-
te para viabilizar atendimento 
integral e multidisciplinar às 
vítimas de estupro nos servi-
ços do Sistema Único de Saú-
de (SUS). “Esse atendimento é 
fundamental para a prevenção 
de gravidez e de infecções se-
xualmente transmissíveis, entre 
outros cuidados de saúde física e 
psicossocial [da vítima]”, enfatiza 
a ministra Cida Gonçalves.

Garimpeiro encontra enorme pepita de ouro
Divilgação

Garimpeiro amador encontrou enorme pepita de ouro avaliada em R$ 800 mil

Um garimpeiro amador encontrou 
uma enorme pepita de ouro no va-
lor de US$ 160 mil (R$ 831 mil) na 
Austrália.

Descoberta no Estado de Victoria, 
em uma área conhecida como “Triân-
gulo Dourado”, a rocha cheia de ouro 
pesa 4,6 quilos, com o metal precioso 
perfazendo 2,6 quilos.

Chamado de “Lucky Strike Nugget”, 
o espécime de ouro foi levado para a 
loja de prospecção Lucky Strike Gold 
no final do ano passado e caiu nas 
mãos do dono da loja Darren Kamp, 
que o avaliou.

“Quando chegou minha mão, meu 
queixo caiu”, disse Kamp à CNN “Foi 
simplesmente incrível. Uma desco-
berta única na vida”.

Kamp está no ramo de prospecção 
de ouro há 43 anos e disse que “nunca 
viu uma rocha deste tamanho com 
aquela quantidade de ouro”.

Muitas vezes, as pessoas vão à loja 
com uma pedra que parece ouro, mas 

não é, acrescentou.
O homem que encontrou a pedra 

inicialmente pegou apenas metade 
dela para ser avaliada e perguntou 
a Kamp se poderia haver US$ 6.675 
em ouro nela.

A rocha estava muito suja, então o 
observador, que não quer ser iden-
tificado, não conseguiu ver o ouro 
do lado de fora, e ele a partiu em 
duas porque pensou que haveria uma 
pepita de ouro dentro, disse Kamp.

Depois de limpo, “você podia ver o 
ouro saindo da rocha por toda parte”, 
disse ele.

“Vale a pena procurar ouro”
O garimpeiro usou um detector 

Minelab Equinox 800 que custou US$ 
800 (R$ 4,1 mil) disse Kamp.

“Isso apenas prova que uma má-
quina pode encontrar ouro”, acres-
centou Kamp, que disse que sua loja 
tem vendido mais detectores recen-
temente, provavelmente porque as 

taxas de juros estão subindo e as 
pessoas estão procurando maneiras 
de complementar sua renda.

“Vale a pena procurar”, disse Kamp. 
“Você só precisa de dois pedacinhos e 
tem basicamente 200 dólares [aus-
tralianos]”.

Em 2020, garimpeiros no sul da 
Austrália encontraram duas enormes 
pepitas no valor de US$ 250.000 
(R$ 1,2 milhão) em campos de ouro 
históricos.

Em 2013, um explorador amador 
descobriu um valendo pelo menos 
US$ 300.000 (R$ 1,5 milhão).

A descoberta de ricos depósitos 
de ouro nas regiões de Ballarat e 
Bendigo de Victoria em 1851 levou 
a uma série de corridas de ouro na 
Austrália na década de 1850.

Era comum que os caçadores de 
fortuna encontrassem pepitas enor-
mes, sendo a maior a “Pepita de 
Holtermann”, que pesava mais de 
90 quilos.

VALIOSA 

Pesquisa mostra situação 
Todos hospitais credenciados 

ao SUS, que oferecem serviços 
de ginecologia e obstetrícia, de-
vem realizar abortos nos casos 
previstos em lei. Entretanto, de 
acordo com o site Mapa Aborto 
Legal, apenas 42 hospitais rea-
lizavam o procedimento de fato, 
em setembro de 2022.

Em nota oficial enviada à 
Agência Brasil, o Ministério da 
Saúde declara que “está empe-
nhado em fortalecer a Política 
de Atenção Integral à Saúde 
das Mulheres, a partir da ótica 
da inclusão e do diálogo so-
bre o contexto da saúde sexual 
e reprodutiva; e em fortalecer 
também a Rede Cegonha, que 
inclui o atendimento a mulheres 
em situação de abortamento”.

Daqui para frente
Em janeiro deste ano, o go-

verno federal tornou sem va-
lidade a portaria do Ministério 
da Saúde que determinava ao 
médico a comunicação à polícia 
da justificativa para interrupção 
da gravidez, mesmo nos casos 
previstos em lei, e que também 
fossem preservadas as evidên-
cias do cometimento do estupro.

No mesmo mês, o governo 
brasileiro se desligou da Decla-
ração do Consenso de Gene-
bra sobre Saúde da Mulher e 
Fortalecimento da Família, as-
sinada em 2020, por entender 
que representa uma posição das 
nações contra o aborto. 

Para Débora Diniz a análise da 
ação que descriminaliza o aborto 
nas doze primeiras semanas de 
gestação, no Supremo Tribunal 
Federal (STF), é urgente.

“Em uma democracia, os po-
deres Legislativo e Judiciário 
têm igual legitimidade para so-
lução de uma violação de um 
direito fundamental, como é a 
saúde e a questão do aborto”, ar-
gumentou. “É sobre não prender. 
É sobre cuidar e prevenir. É sobre 
a vida, a dignidade, em particular 
da juventude vulnerável deste 
país”, diz a pesquisadora.

de abortos no Brasil 

Uma em cada sete mulheres, aos 40 anos, já passou por aborto no Brasil
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Gabriel Bravo

A Amazônia, segundo 
uma perspectiva religiosa, 
representa a temática da 
“II Exposição fotográfica de 
Perezes Júnior: 15 anos de 
trabalho pela Amazônia”. A 
mostra estará em cartaz no 
Salão Solimões, na avenida 
Sete de Setembro, Centro, 
do dia 30 de março a 1° de 
abril, das 9h às 20h30. A 
entrada é gratuita. 

O fotógrafo, natural do 
município de Autazes, adota 
um estilo próprio, definido 
por ele como “fotografia re-
ligiosa expressiva”. Os re-
gistros de Perezes trazem 
a composição da fotografia 
sacra agregados à beleza 
cultural do povo amazônida. 

A exposição recebe apoio 
do Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa. “O 
trabalho dos artistas que 
retratam o Amazonas, a 

nossa cultura, comprovam 
que a classe artística do Es-
tado reserva muitos talen-
tos, tendo uma importância 
significativa. Retratar não 
só as nossas riquezas natu-
rais, como também o povo 
da região Norte, é elevar 
a autoestima do Estado e 
dar a ele o reconhecimento 
merecido”, comenta o se-
cretário de Cultura, Marcos 
Apolo Muniz. 

Especializado em Artes 
Sacras, Perezes Júnior tem 
obras de reconhecimento 
nacional e internacional, 
publicadas em revistas do 
segmento e, expostas na 
Conferência Nacional do 
Bispos do Brasil (CNBB). O 
artista visual é consultor 
de fotografia conceitual 
na cidade de Porto Ale-
gre, no Rio Grande do Sul, 
além de ministrar cursos  
pelo Brasil.

MOSTRA 
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Perezes Júnior celebra 15 anos de carreira fotografando a Amazônia com exposição gratuita
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Fotógrafo especialista em artes sacras expõe obras no Salão Solimões

Festival Amazonas de Ópera 

   Da redação

A cultura do Amazo-
nas ganha as páginas 
do mês de abril da 
revista “Concerto”, 

publicação nacional espe-
cializada em música clássica. 
O destaque foi para o 25º 
Festival Amazonas de Ópera 
(FAO), que será realizado do 
dia 21 de abril a 28 de maio, 
na capital amazonense. A 
matéria que corresponde à 
capa, mais especificamente 
da página 16 a 18, narra a 
trajetória do festival que se 
tornou o maior do gênero da 
América Latina. 

A publicação passeia pela 
idealização do festival, che-
gando à direção artística as-
sumida pelo maestro Luiz 
Fernando Malheiro, regente 
da Amazonas Filarmônica. 
Em um convite aos aman-
tes do gênero, dos quatro 
cantos do mundo, a revista 
lista as quatro óperas da 
temporada 2023: a estreia 
de “O contractador dos dia-
mantes”, de Francisco Mig-
none; “Anna Bolena”, de Ga-
etano Donizetti; “Piedade”, 
de João Guilherme Ripper, e 
a remontagem de “Peter Gri-
mes”, de Benjamin Britten.  

Completando “bodas de 
prata”, o Festival Amazonas 
de Ópera tem a assinatura do 
Governo do Estado e coorde-
nação da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa. “O 
Festival Amazonas de Ópera 
é um marco na história cul-
tural do estado, que acontece 
de maneira contínua, há 25 

recebe destaque nacional
O festival, que completa 
25 anos, estampa a capa 
da revista “Concerto”

MICHAEL DANTAS

anos, na capital amazonense. 
O gênero musical consolidou 
plateia no estado, mais que 
isso, gera postos de traba-
lho, aquece a economia e o 
turismo”, cita o secretário de 
cultura, Marcos Apolo Muniz. 

“O festival ultrapassa as 
barreiras do reconhecimen-
to do estado pelas suas bele-
zas naturais e evidencia a ca-
pacidade artística e técnica 
dos nossos profissionais na 
produção de grandes even-
tos”, comenta o secretário. 

A publicação, além de exal-
tar a exímia qualidade mu-
sical, produção e direção da 
maior celebração do canto 

lírico na Floresta Amazônica, 
cita no editorial a gestão do 
estado dedicada à cultura, 
como elemento transforma-
dor de uma sociedade.

Segundo Malheiro, exem-
plo que deveria ser seguido 
pelos demais governos es-
taduais. “Eu tenho 64 anos e 
40 anos de profissão, nunca 
no Brasil existiu um projeto 
que tenha durado 25 anos. 
O Governo do Amazonas dá 
uma lição para o resto do 
país muito importante. Os 
governos se sucederam, as 
políticas mudaram, mas to-
dos reconheceram a impor-
tância do festival”, comenta. 

Ainda na “Concerto”, o lei-
tor se depara com o artigo 
“Amazonas Filarmônica e 
Amazonino Mendes”, do ma-
estro e arranjador paulista 
Júlio Medaglia, fundador da 

orquestra reconhecida 
como uma das melhores do 
Brasil e que segue aos cui-
dados de Malheiro. 

“São 25 anos de um fes-
tival que aceita os maiores 
desafios e contamos com 
uma orquestra profissional 
de altíssimo nível, coisa que 
garante a qualidade do fes-
tival, fundamental para ser 
reconhecido internacional-
mente”, finaliza o regente.

Artistas atuam no palco do Teatro Amazonas durante apresentação no Festival Amazonas de Ópera
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O visitante que for à SP-Arte, 
realizada na Fundação da 
Bienal, de 29 de março a 2 
de abril, poderá se inspirar 

com obras, debates e outros conte-
údos do espaço “Telas do Orgulho”, 
iniciativa da Vivo que unirá arte 
e tecnologia de formas surpre-
endentes para destacar questões 
importantes para a comunidade 
LGBTI+, tais como representati-
vidade, respeito às diferenças e 
valorização de identidades únicas.

Para propor as experiências de 
forma consistente com a temá-
tica, Telas do Orgulho conta com 
nomes relevantes no cenário da 
diversidade - a curadoria de Andrés 
Hernández, pós-doutor em artes 
visuais e ativista da causa LGBTI+, 
selecionou trabalhos da artista 
amazonense Kuenan Tikuna, além 
de Élcio Miazaki, Bruna Kuri, Hudi-
nilson Jr. e Paula Garcia. São foto-
grafias, performances, esculturas e 
outras obras que ganham versões 
digitais e interativas pensadas es-
pecialmente para o espaço.

No local, os visitantes também po-
dem conferir vídeos com comentá-
rios e interpretações de especialistas 
da cena LGBTI+, participar de debates 
com autores desses vídeos e realizar 
visitas guiadas por outros espaços da 
SP-Arte com um roteiro exclusivo.

Esse encontro entre arte, cultu-
ra e tecnologia evidencia o firme 
posicionamento da Vivo na busca 
por transformações sociais impul-
sionadas pela tecnologia, compro-
misso refletido em todos os pro-
jetos que reforçam a identidade 
da marca, incluindo o patrocínio 
à SP-Arte. Na edição de 2021 do 
evento, a Vivo buscou debater a 
representatividade negra na arte 
brasileira por meio do Telas Pretas, 
levando obras de artistas negros 

JARÊ APINAJÉ/DIVULGAÇÃO 

para 240 lojas da marca em todo 
o país. Já em 2022, com o espa-
ço Rotas Indígenas Brasileiras, a 
empresa iniciou uma importante 
conversa sobre a identidade dos 
povos originários e sua relação com 
a tecnologia. Agora, nesta primeira 
edição da SP-Arte 2023, a Vivo es-
colheu reforçar seu compromisso 
pela diversidade, um empenho que 
começa dentro da companhia, com 
ações voltadas aos colaboradores 
LGBTI+, e que a marca tem cada 
vez mais comunicado também para 

a sociedade de forma mais ampla.
“A iniciativa Telas do Orgulho re-

presenta o mais recente passo da 
Vivo em sua trajetória consistente 
de engajamento pela diversidade. De 
maneira semelhante a outros proje-
tos, a empresa utiliza espaços cultu-
rais e artísticos, combinados com a 
presença da tecnologia, para fomen-
tar reflexões sobre a representativi-
dade de grupos marginalizados e es-
timular diálogos e iniciativas rumo a 
uma sociedade mais plural”, comenta 
a diretora de Marca e Comunicação 

da Vivo, Marina Daineze.
Para ampliar a visibilidade deste 

movimento, entre 05 de maio e 04 
de junho, as obras também ficarão 
expostas, gratuitamente, no espa-
ço Arte Vivo, anexo do Teatro Vivo, 
em São Paulo. Em junho, a marca 
também estará presente, pelo 2º 
ano consecutivo, como patrocina-
dora da Parada LGBTI+.

Vivo Cultura
Considerada uma das principais 

marcas apoiadoras da cultura no 

Brasil, a Vivo investe nas artes 
cênicas, plásticas e na música para 
ampliar e democratizar o acesso 
dos brasileiros à cultura com o viés 
da diversidade. Na última edição 
da SP Arte - iniciativa na qual está 
presente desde 2017 - promoveu a 
exposição “Rotas Indígenas Brasi-
leiras - Arte em Tempo Presente”, 
com reflexões sobre povos indí-
genas na intersecção entre arte e 
tecnologia e lançou um filme com 
a mesma temática, assinado por 
Danilo Arenas. 

Amazonense Kuenan Tikuna 
exibe obra em São Paulo

Artista visual do Amazonas Kuena Tikuna participa de exposição na SP-Arte, realizada na Fundação da Bienal

Espaço “Telas do Orgulho” 
recebe obras de Kuenan 
Tikuna, Élcio Miazaki, 
Bruna Kuri, Hudinilson Jr 
e Paula Garcia

Wallace Abreu realiza oficina para atores 
DIVULGAÇÃO

Ator e diretor Wallace Abreu estudou nos últimos dois semestres na Casa das Artes de Laranjeiras

O ator e diretor Wallace Abreu re-
aliza nesta quinta-feira (30) e sexta 
(31), a partir das 18h, a oficina “Práticas 
Experimentais em Busca de um Corpo 
Cênico”, no Centro Cultural Palácio 
da Justiça, Avenida Eduardo Ribeiro, 
901 - Centro. As inscrições poderão 
ser feitas meia hora antes, por ordem 
de chegada, no local da oficina, sendo 
as vagas limitadas à lotação máxima 
da sala.

Durante a atividade, Wallace fará 
uma troca com artistas e estudantes 
de teatro e cinema da cidade de Ma-
naus, a partir de técnicas e conceitos 
adquiridos durante estudos realiza-
dos na Casa das Artes de Laranjeiras 
(CAL), no Rio de Janeiro, nos últimos 
dois semestres. A oficina contará com 
entrega de certificado aos participan-
tes e conta com apoio do Governo do 
Amazonas, por meio da Secretaria de 
Estado de Cultura. 

“Me permiti no último ano voltar 
a sala de aula, após mais de 15 anos 
atuando profissionalmente na área, 
para me reciclar e me atualizar. Eu 
acho muito importante esse proces-
so e sentia essa necessidade, pois 
acredito que um artista nunca está 
completamente pronto. Sempre há 

algo a mais ou algo novo para aprender 
e, esse período de troca com o corpo 
docente da CAL, uma das maiores 
escolas para a formação de atores 
no Brasil me confirmou isso”, ressalta 
Wallace.

Em Manaus, a oficina será destina-
da a artistas e estudantes de teatro 
e cinema de diversas faixas etárias, 
que poderão experienciar técnicas 
de interpretação que estão sendo 
abordadas atualmente por diretores 
e produtores de elenco, tanto no âm-
bito teatral quanto no audiovisual. “É 
importante a gente estar preparado 
para o mercado e em conexão com o 
que está sendo praticado, principal-
mente focando naquilo que diretores 
e produtores têm buscado durante a 
realização de testes”, completa o ator. 

“Nesse primeiro momento temos 
um tempo mais limitado, mas que 
me permitirá fazer uma introdução 
dos temas com os interessados. A 
partir da oficina, pretendo seguir o 
processo com alguns dos atores e 
atrizes participantes que tiverem dis-
ponibilidade, focando na realização de 
projetos futuros na cidade de Manaus, 
tanto teatrais quanto cinematográfi-
cos”, finaliza Wallace.

OPORTUNIDADE



MARCELO CORTES / FLAMENGO

segue na mira do Fla.
Assim, o Rubro-Negro fechará 

o primeiro semestre com duas 
contratações: Gerson, comprado 
do Olympique de Marseille, da 
França, e Ayrton Lucas, que, após 
empréstimo, foi negociado em 
definitivo junto ao Spartak Mos-
cow, da Rússia. Por outro lado, 
o clube vendeu João Gomes, ao 
Wolverhampton, da Inglaterra. A 

   Da redação

O Flamengo não deve con-
tratar mais reforços nesta 
janela de transferências. 
Mesmo com o adiamento 

do fim do período de negociações 
para 20 de abril, por parte da CBF, 
o clube carioca entende ser muito 
difícil nesse momento a chegada 
de algum jogador. 

Explica-se: a CBF adiou o limite 
da janela de transferências até 
o dia 20 de abril em “regime de 
exceção”, ou seja, apenas para 
movimentações entre clubes bra-
sileiros. O prazo para contrata-
ções do exterior, portanto, segue 
segue até o dia 4 de abril, na 
próxima terça-feira. A data tra-
balhada pelo Flamengo era ainda 
mais curta, já que precisa enviar a 
lista de inscritos da Libertadores 
no sábado (1º).

Os pedidos de Vítor Pereira
Ao acertar com o Flamengo para 

2023, Vítor Pereira definiu, junto 
ao departamento de futebol, as 
chegadas de um volante e de um 
atacante de lado como priorida-
des para esta primeira janela de 
transferências. A diretoria buscou 
nomes no mercado e definiu os 
alvos, mas sem sucesso, por ora.

Para o setor ofensivo, o Rubro-
-Negro fez propostas por  ngelo, 
mas o atacante e seus repre-
sentantes optaram por seguir no 
Santos. Já para o meio de campo, 
a diretoria avançou pela chegada 
de Matheus Uribe, tendo um acor-
do inicial com o volante, mas não 
conseguiu a liberação junto ao 
Porto. O colombiano tem contrato 
com o clube até junho e, portanto, 

Clube carioca tem prazo 
apertado para o início da 
Libertadores

Seas promove corrida de rua com usuários na Lagoa do Japiim
ATLETISMO

Para fechar as comemora-
ções de celebração do mês 
dedicado à mulher, a Secre-
taria de Estado de Assistência 
Social (Seas), por intermédio 
do Centro Estadual de Con-
vivência da Família (CECF) 31 
de Março, situado no bairro 
Japiim, Zona Sul, vai realizar 
na próxima sexta-feira (31), o 
1° Circuito de Corrida de Rua 
do Mais Vida, atividade externa 
do centro que vai acontecer na 
Lagoa do Japiim, das 7h às 9h.

O evento conta com mais de 
100 inscritos, entre homens 
e mulheres que frequentam 
o centro, e terá a presença 
do medalhista olímpico, San-
dro Viana, o amazonense que 
conquistou a tão sonhada me-
dalha olímpica, revezamento 
4x100m rasos, na China em 
2008, cujo título foi entregue 
oficialmente em 2019.

A Corrida é uma programação 
de encerramento do mês da 
Mulher, mas também uma ho-
menagem ao bairro do Japiim, 

Volante Gérson na apresentação no CT Ninho do Urubu. Jogador foi a única novidade no time rubro-negro neste início de ano
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Flamengo não deve 
realizar mais contratações

que celebra 53 anos. O Japiim 
foi fundado em 31 de março de 
1969, durante o processo de 
implementação do Polo Indus-
trial de Manaus (PIM), porém 
só foi inaugurado em 1970, 
quando as primeiras residên-
cias do conjunto residencial 31 
de Março foram entregues. O 
conjunto foi construído pela 
antiga Companhia Habitacio-
nal do Amazonas (Cohabam).

De acordo com a consultora 
técnica do Projeto Rede de 
Proteção da Seas, Ítala Rodri-
gues, o Centro de Convivência 
31 de Março oferece, por meio 
do Projeto Mais Vida, ativida-
des de esportes como futsal, 
aula de ritmos, treino funcional 
pilates e balé, além de fisiote-
rapia. “Através do Projeto Rede 
de Proteção, o Centro oferece 
grupos de convivência, atendi-
mentos psicossociais, oficinas 
e palestras, visitas domicilia-
res, campanhas socioassisten-
ciais e programações das datas 
comemorativas durante todo o 
ano”, sintetizou.

Gabriel Bravoredacao@emtempo.com.br |
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transferência do garoto do Ninho, 
fechada em cerca de R$ 103 mi-
lhões, superou a receita orçada 
com direitos econômicos proje-
tada pelo clube para todo o ano.

Adversário na Copa do Brasil
O Flamengo conheceu seu ad-

versário na Copa do Brasil: en-
frentará o Maringá-PR na terceira 
fase, em mata-mata que será 

disputado em abril. O resultado 
do sorteio agradou o departa-
mento de futebol do clube por 
dois motivos. A viagem para o 
Paraná é considerada “tranqui-
la” e o Rubro-Negro definirá o 
confronto em casa, ao lado da 
torcida no Maracanã, destacou 
o VP Marcos Braz.

“Maringá, pelo o que se apre-
sentou no sorteio, não é longe, 

uma boa cidade para se jogar. 
Foi bom para o Flamengo em 
função disso. Feliz também de 
fazer o segundo jogo em casa”, 
afirmou o vice-presidente de 
futebol, que esteve no evento 
na sede da CBF.

“Ano passado, pegamos o Atlé-
tico-MG. Deu tudo certo e fomos 
campeões. Acho que foi bom para 
o Flamengo’, finalizou.

DIVULGAÇÃO

Corredores praticam esporte ao ar livre. Evento no Japiim conta com mais de 100 inscritos

Em Tempo
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Atleta do ‘Manaus Olímpica’ 
garante vaga na Seleção Brasileira
Jovens do projeto 
representaram 
o Amazonas em 
campeonatos em São 
Paulo e na Bahia

DIVULGAÇÃO/FME

Três atletas do programa 
“Manaus Olímpica”, da 
Prefeitura de Manaus, es-
tiveram, no último fim de 

semana, em ação fora do Ama-
zonas, em três modalidades di-
ferentes. O trio foi contemplado 
com passagens aéreas, por meio 
da Fundação Manaus Esporte 
(FME).

Pedro Henrique Santos, de flag 
football; Pablo Casado, atleta de 
Stand Up Paddle (SUP) ou remo 
em pé; e Felipe Nobre, atleta de 
tênis de mesa, viajaram, com o 
apoio da Prefeitura de Manaus, 
em busca de êxito e novas marcas 
na carreira. O diretor-presidente 
da FME, Aurilex Moreira, expli-
ca que o programa aproxima os 
talentos locais dos grandes de-
safios.

“Nós temos um fator geográ-
fico que dificulta muito, que é a 
questão da distância dos gran-
des centros esportivos do país. 
E a política do Manaus Olímpi-
ca proporciona o atleta a viajar, 
competir nacionalmente e trazer 
resultados para a nossa cidade. 
Essa visão da gestão municipal 
é importantíssima para o atleta, 
para que ele possa ter a possibi-
lidade de treinar e competir em 
alto nível, de igual para igual com 
outros cenários”, afirmou.

Em Tempo

Flag Football
O jovem Pedro Henrique San-

tos, de 16 anos, foi convocado pela 
Confederação Brasileira de Futebol 
Americano (CBFA) e participou do 
Training Camp de flag football com 
a seleção brasileira de base, em São 
Paulo, nos dias 25 e 26 de março. 

O desempenho do atleta do Black 
Hawks foi satisfatório ao ponto do 
técnico Rodney Ribeiro confirmá-lo 
como um dos nomes para vestir a 
camisa da amarelinha novamente 

no Torneio Intercontinental Sub-20 
da modalidade, que acontecerá no 
segundo semestre, no Panamá, con-
tra o selecionado da casa, Estados 
Unidos e México.

Stand Up Paddle
Na Bahia, Pablo Casado competiu 

na primeira etapa do Campeonato 
Brasileiro de Stand Up Paddle, o 
remo em pé. O atleta de 45 anos 
subiu ao pódio na categoria Master 
com a quarta colocação, e terminou 

na oitava posição geral, garantindo, 
assim, o melhor resultado de um 
amazonense na história do torneio.

“Representamos o Amazonas e 
começamos o ano bem. Obrigado por 
fazer parte dessa história, apoiando 
e incentivando nosso esporte. Sou 
o atual vice-campeão brasileiro do 
circuito e vou brigar por mais um 
título este ano”, comemorou Pablo.

Tênis de mesa
Das águas da Bahia para os gi-

násios de São Paulo, Felipe Nobre, 
de 13 anos, participou da seletiva 
de jovens para compor a Seleção 
Brasileira sub-13 de tênis de mesa, 
que aconteceu de 26 a 28 de março. 
O atleta acabou não conseguindo 
a vaga.

Felipe permaneceu em São Paulo 
e vai estar em ação no TMB Platinum 
Brasileiro Interclubes Olímpico, en-
tre os dias 29 de março e 2 de abril, 
aspirando mais conquistas nacionais 
na modalidade.

Pedro Henrique Santos, de 16 anos, foi convocado pela Confederação Brasileira de Futebol Americano (CBFA)
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O São Paulo está próximo 
de anunciar a contratação 
do meia uruguaio Michel 
Araújo junto ao Fluminense. 
O atleta chega para suprir 
uma deficiência do elenco 
são-paulino, tão falada pelo 
técnico Rogério Ceni. 

O jogador de 26 anos foi 
contratado pelo time das La-
ranjeiras em 2020 por cerca 
de R$ 4 milhões junto ao Ra-
cing, do Uruguai. Mas nunca 
se firmou no clube carioca.

Tanto que chegou a ser 
emprestado ao Al-Wasl, dos 
Emirados Árabes Unidos no 
ano passado. Quando vol-
tou, em janeiro, o Fluminense 
acertou a renovação de seu 
contrato até o fim de 2025.

Nas Laranjeiras, o uruguaio 
disputou apenas três parti-
das neste ano, sem marcar 
nenhum gol. Ao todo foram 
58 duelos com a camisa do 
Tricolor carioca, com quatro 
tentos marcados.

Wrestling do AM no Pan-Americano 
CONQUISTA

São Paulo encaminha 
empréstimo de Michel Araújo

Da redação

O Wrestling amazonense 
está classificado para o Pan-
-Americano Sênior 2023, com 
Sabrina Gama, Kenedy Pedro-
sa e Bryan Oliveira, e no Pan-
-Americano Sub-17, com Avril 
Karoline e Maik Ibson. Os atle-
tas recebem apoio do Governo 
do Amazonas, por meio da 
Fundação Amazonas de Alto 
Rendimento (Faar), que busca 
revelar atletas olímpicos para 
as Olimpíadas de Paris 2024.

“Estamos trabalhando in-
tensamente para potencia-
lizar o esporte amazonense. 
Junto ao governo Wilson Lima, 
seguimos dando suporte aos 
nossos atletas, potencializan-
do o alto rendimento. Os re-
sultados já são realidade, os 

nossos atletas têm sido des-
taque internacional e acredito 
que irão trazer novos títulos 
para o Amazonas”, destacou 
o diretor-presidente da Faar, 
Jorge Oliveira. 

Sabrina Gama, Kenedy Pe-
drosa e Bryan Oliveira vão 
competir o Pan-Americano 
Sênior, em maio, na cidade 
de Buenos Aires, na Argentina. 
Além deles, Avril Karoline e 
Mike Ibson garantiram vaga 
para competir o Pan-Ameri-
cano Sub-17, no mês de junho, 
no México. 

No estilo livre masculino, 
Bryan Oliveira foi campeão 
em 2021 e 2022, repetindo o 
feito em 2023, conquistando 
o tricampeonato e manten-
do a titularidade na Seleção 
Brasileira. “Minhas expecta-

tivas são muito grandes, com 
certeza é de trazer mais uma 
medalha de ouro, no Pan-
-Americano, para o Amazo-
nas”, disse Bryan, membro do 
projeto Amazonas nas Olimpí-
adas de Paris 2024.

Alunos do +Pelci na modali-
dade wrestling, Avril Karoline e 
Maik Ibson se destacaram na 
Copa Brasil Aline Silva, em São 
Paulo, e garantiram vaga no 
Pan-Americano Sub-17. “Es-
tou determinada praa trazer 
mais uma medalha de ouro 
para o meu estado. Com o 
incentivo do governo, estou 
me preparando para isso e o 
resultado vai vir, se Deus qui-
ser”, declarou a medalhista de 
ouro, de 15 anos, que partici-
pará em junho de campeonato 
no México.

TRANSFERÊNCIA
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Atletas amazonenses de Wrestling comemoram vaga na principal competição das Américas

Meia uruguaio Michel Araújo estava no Fluminense desde 2020


